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[Щ ш т а р и и  к е х  стран, соединяйтесь! 'Д Е Н Ь  Ж И В О Т Н О В О Д А

Вклад со знаком?..
По оперативным данньш 

облагропрома на 19 сентяб
ря, суточная продуктивность 
коров в районах составила 
в килограммах (первая ко

лонка), плюс или минус в на
дое молока на корову (вто 
рая), этот же показателе в 
валовом производстве в тон 
нах (третья):

>■
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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ВТОРНИК, 20 СЕНТЯБРЯ 19UU ГОДА ф № 217 (20437) Цена 3 коп.

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ,

Томский 10,0 +0,5 +9,7
Кожевниковский 9,7 +0,4 +0,7 .
Первомайский 9,1 +0,2 +2,2
Колпашевскнй 9,0 -О Д - 0 ,1
Тегульдетский 8,9 +  1.0 +  1,1
Молчановский 8,9 +0,3 +0,6
Шегарский 8,6 +0,1 +6,6
Чаинский 8,8 -0 ,1 - 0 ,9
Кривошеинский 8,5 +0,3 +  1,1
Асиновскнй 8,4 - 0 ,3 - 2 ,0
Зырянский 7,6 - 0 ,7 - 7 ,3
Бакчарский 7,3 +0,1 +0,2
Парабельский 6,9 — - 1 .0
Александровский 6,4 +0,2 +0,1
Верхнекетский 5,9 -0 )5 -0 ,1
г. Кедровый 5,7 —0,8 - 1 ,3
Каргасокский 5,4 - 0 ,2 - 0 ,6
ПО ОБЛАСТИ: 8,6 +0,1 +9,0

в  зти дни молока в обла- 
,сти производится на 9 тонн 
больше, чем в прошлом го
ду, Не будь зырянского и 
асиновского отставания, об
ластная прибавка была бы 
вдвое больше.

В Зырянском районе с 
плюсом к уровню прошлого 
года пока работают лишь 
пять ферм — Иловская, 
Беловодовская, Верлинская,- 
Шиняевская и Дубровская. А 
на Цыгановской ферме су
точные надои молока на ко
рову на 3 килограмма ниже 
прошлогодних. Больше ки
лограмма отставание по су
точной продуктивности на 
Красноярской, Туендатской, 
Вькоковской и , Гагарин
ской молочнотоварных фер
мах. В валовом производст
ве больше всех недодает мо
лока к прошлогоднему уоов- 
ню колхоз «Сибиряк* — 
3,2 тонны и полторы тонны 
— колхоз «Россшя*.

Наши интервью

ВРЕМЯ ПРАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ ЧТО ДЕЛйЕТ П О Щ У
Выступление М. С. fOPBAHEBA в Красноярске

Товарищи, в сибирских может существовать обще- .Правильно я  вывод делаю? формировании Советов в
краях я не в первый раз. В ство. .(голоса: правильно). «оде встреч с депутатами и
свое время .мне довелось по- , Огромны земельные и Перестройка пробивает ,т д Поэтому будем из все
бывать в Алтайском крае, в водные ресурсы этого края, себе дорогу здесь, на всей ,т-о этого делать правильные
Новосибирской области, про- В прошлом году в Сибири и зтой обширной территории ,выводы. ^
ездсм в Иркутске и Красно- на Дальнем Востоке произ- .Красноярского края. Она 

Уз '  -  - - .Же будучи Гене- ведено более 24 миллионов шаг за шагом входит в 
тонн зерна, почти два мил- жизнь трудовьтх коллекти- 
лиона тонн мяса, без малого .нов, семе^ городов, сел, 
1 1  .миллионов тонн молока, ^ 
выловлено  ̂4,9 миллиона 
тонн рыбы.

Сибирь богата запасами 
цветных, благородных иред- коены 
ких металлов, которые со
ставляют значительную

ярске
ральным секретарём ЦК 
КПСС ознакомился с Тю
менской областью. Та поезд
ка оказалась, как мне пред
ставляется, и необходимой 
и полезной. Летом 1986 го
да мне довелось ознако
миться с жизнью, деятель
ностью трудящихся При
морского и Хабаровского 
краев, этих крупных регио
нов Дальнего Востока.

И вот теперь—-поездка в 
Красноярский край. За вре
мя пребывания у вас я по
сетил производственные кол-

Хотел. бы еще, сказать вот 
о чем: «е надо пасовать пе- 
ред трудностями. Кое-где

районов. Это — ^самое глав- i^posByHano: вроде бы у нас
ничего не меняется и делоное, товарищи.

Но не менее важ|Н0  и 
другое: красноярцы обеспо- 

ходом перестройки, 
тем, что не все идет так, 
как хотелось бы. Понятно

часть нашего национальнсго желание побыстрее . все ре- 
богатства. Словом, страна шить. И здесь вы правиль-
не может жить без того, что 
дают Сибирь и Дальний Во
сток.

Мы должны сказать слова 
глубокой .признательности

лективы, беседовал с рабо- сибирякам и далмгевосточ- 
fiHMH, была встреча с зе.мле

но сказали, что решения, 
которые принимаются, надо 
выпоЛ|Нять. На эту тему го
ворилось много ршз, причем 
очень остро. И все считали

не идет.
' Но, товарищи, перестрой
ка — дело серьезное и глу
бокое. Она касается всей 
страны, всех сфер жизни. 
.Это основательная работа 
ino преобразованию всей 
жизни нашего общества. А 
■раз так, то мы не мО'Жем 
■питать иллюзий. Это, кста
ти, мы понимали, когда ,то- 
.лько приступали к пере- 
.строй'не. Хорошо понимаем 

сейчас, что ближайшие го-нужным подчеркнуть мысль, ,,,
!ча с земле- никам, всем тем, кто здесь что надо повышать требова- ды 6 ^  самымГсло^ными 
Шушенском живет и трудится, за огром- тельность. Произошло ка- S сложными
[алея с уче- ную и еямоотнеткеиную пя. кое-то ослабление ответст- 1иулим‘"и.

венности, Это касается всех ■ Жизнь это по.дтверждает. 
— не только руководящих Поэтому, когда мне так го- 
кадров, но и трудовых кол- 'Рнчо и страстно говорят, 
лективов. Го.ворилось и о 
том, что дисциплина и поря
док нуждаются в укрепле
нии.

дельцами в
районе. Встречался с уче- ную и самоотверженную ра 
ными и специалистами, ру- боту. В то же время спра- 
ководителями края, городов ведливо и другое: эти регио- 
и районов. В общем, это по- яы в свою очередь нужда- 
может мне лучше понять ются в том, чтобы в их раз-
проблемы, 'которые волнуют витии активно участвовала 
не только вас, но и всю вся страна. Так по сущест- 

, страну. ву оно и есть, товарищи.
После XIX партийной Однако, думая о днях се- 

конференцки, принявшей годняшних и особенно 
важные решения по углуб
лению экономической ...ре
формы, реформы политиче
ской системы, демократиза
ции всей жизни советского 
общества, настало время ак-

гояняшяих и осооенно ,о ,  Товарищи, я уже говорил
nS^KTHBe разв^ия всей ^перспективе развития всея корить: перестройка без ор

ганизованности, ответствен-

что трудности нарастают, 
■проблем много, я делаю 
вывод: значит, перестройка 
пошла в жизнь. Она подни
мает все новые проблемы, и 
их надо решать. Никто за 
нас их не будет решать. Мы, 
конечно, видим, как цепрс-’ 
'СТО идут, процессы перест-

она захватывает все сферы ® Деятельности ру-
жизни и связана с глубоки
ми переменами в них, она 
может осуществиться только 
при условии укрепления от-

страны, мы должны видеть 
полную картину жизни этих 
регионов — как достиже
ния, так и накопившиеся 
большие проблемы, просче- 

тивной, практической рабо- ты и даже ошибки, причем
ты по выполнению этих ре- не только локального, ме
таний. Мы теперь имеем стного характера, но, к со-
политику, политику пере- жалению, и стратегического ветственности''"
стройки, нацеленную на плана. Мы должны их ны основянн̂ ^̂ ^̂
большие задачи, на обновле- знать, критически осмысли- неебходимои^^^^
ние нашего общества, вывод вать. извлекать необходимые повышении тре^вательно-
его на новые рубежи для выводы на будущее. Такая сти друг к другу . ‘
0 беспече1няя перехода совет- наука нам жизненно необхо- „  «.hj
ского общества в новое ка- дима. Особенно сейчас, ко- особенно броси-
чество. Я думаю, что'это гда разрабатываем обшир- лось в глаза и в этом я убе-
большое завоевание перво- ные, далеко идущие планы Дялся сегодня в беседе с
го этапа перестройки. Мы развития. членами бюро краевого ко-
имеем крупные решения по „  ,, митета партии и исполкома
главным ее направлениям ^ Именно эти проблемы и краевого Совета народных
2^Надо же S  ? a l S t b -  ® встречи депутатсв? Люди, в общем- «казать, товарищи, великую

ся, как вести дело дальше. состоявшихся в эти то, видят, что для решения ** Р»®°'
Не так ' просто все шло Дки. S общем-то, речь шла бо.льших проблем потребует- ^ать по-новому, даже от[ро-
но основательно и с участи- ^ том, как идет на деле пе- ся и время, и новые ресур- отношения по-ново-
ем всего обшества Теперь Реатройна в трудовых кол- сы, и много усилий. Для то- “ У' должны обязательно
наступил очень ответствен- лвктивах Красноярского го, чтобы выйти на новые «одержать, справиться сболь-

края. Должен сказать, что в рубежи по крупным вопро- шими нагрузками нынешнего
.многочисленных беседах, сам, придется хорошо copra- этапа перестройки. Это отно-

ководящих кадров, трудовых 
коллективов. Как нелегко 
всему нашему обществу да
ются уроки гласности, демо
кратии, новые подходы в 
хозяйственных делах. Мы 
видим, как происходит лом
ка устоявшихся взглядов по 
мере того, как страна все 
глу'бже и глубже втягивается 
в перестройку нашей эко
номики на принципах ради
кальной экономической ре
формы.

Мы проходим, прямо надо

ный этап, время реализации 
того, что мы выработали с 
вами сообща, хотя эта рабо
та будет продолжаться и 
дальше. А раз так, раз наша 
политика перестройки пере
ходит в плоскость практиче
ской реализации, значит, пе
рестройка касается каждой 
партийной организации, 
каждого трудового коллек
тива, каждой области, рес
публики, края, всех труже
ников страны. Это, разуме
ется, касается и вас, сиби
ряков.

которые состоялись в рабо
чих цехах, в научных уч
реждениях, на полях и на 
улицах городов и сел, я  хо
тел прояснить многие воп
росы, которые интересуют __, ____г-"- w.*.,,. «
ЦК КПСС и правительство, группе крупных, требующих ™ раздаваться голоса об уг 
В го же время почувство- ’ 'тv/̂ nQ „ ...
вал, что и красноярцы .хо-

низоваться и нарастить, так 
оказать, силы. Это люди по
нимают, и это делает честь 
сибирякам. Но они четко 
разделили в .беседах вопро-

сится и к кадрам, и ко всем 
трудовым коллективам.

Об этом я говорю еще и 
потому, что в такое ответст-

сы, которые относятся к ®®нное, переломное время Рта-

крыша течет, вода' на эта-

тели многое сказать мне, 
донести до ЦК и правитель
ства свои суждения и свои 
сценки положения' дел в 
крае и хода перестройки.

Что можно оказать в „
Центральный Комитет «вязи с этим? Люди сейчас микрорайоне не

КПСС и Советское прави- стали г л у ^ е  понимать зяа- улицы не осве-
тельство уделяют большое яение перестройки и для перебои
■внимание развитию Сибири страны, и для социализма в и®т
и Дальнего Востока. Это делом. 'У них, а я имею в
объясняется ’прежде всего большинство людей, нужны годы?
ТОЙ к о , и г р а ю т  »и-

времени, и вопросы кото- переютройке. Кое-кто, не
рые уже должны и могли |Д«н™ая всей сложности ны-■ 
быть решены на начальном нешних проблем, призьгоает 
этапе перестройки. одним махом разделаться с

„  «ими. Что можно Сказать по
В самом деле, когда речь этому поводу? Все это очень 

идет о топливе, о том, что далеко от серьезной полити-

эти регионы сегодня. И чесч Рестрейка не пойдет, пока 
дальше, те.м большее эначе- каждый трудовой коллектив, 
ние они будут иметь в судь- каждый человек по-настоя- 
бах .нашего государства. щему не включится в реше- 

Немаловажно и то, что новых задач. И я дово- 
Советский' Сок» соприкаса- мысль прозву-
ется здесь с государствами **ала и сегодня в начале 
и наро1дами Азиатского кон- кашей встречи в вьктупле- 
тинента. Так что и с точки товарищей. Было не-
зрения внешней политики критических замеча

.чает? То, что нерешенность 
этих вопросов связана с де- 
.ятельностью хозяйственных, 
советских кадров. Значит, 
не хватает партийного вни
мания, партийного контро
ля.

Сейчас краевой комитет 
партии предъявляет высо

ки, от реальной жизни и опас
но для дела. И какими бы мо
тивами сто.ронники таких под
ходов ни руководствовались, 
их взгляды в силу названных 
причин неприемлемы и долж
ны быть отвергнуты. Но с та
кой же решительностью дол- ___^
жны быть отвергнуты и взгля- семь" 'месяцев 
ды тех, кого пугают активиза
ция политических процессов, 
демократизация общества, ре
формирование экономики, ко
операция со всеми ее проб
лемами, процесс оздоровле
ния духовной и нравственной 
жизни, осмысление нашей

час со всей решительностью, 
так это о том, что необходи
мо коренным образом улуч
шать црактическую работу 
на всех направлениях пере
стройки. При этом, ориенти
руясь на ее перспективные 
цели, надо в короткие сроки 
сделать все возможное, что
бы снять напряжение в ре
шающих сферах жизни на
рода.

Как вы знаете, в качест
ве первоочередных проблем 
мы выдвинули продовольст
венную, жилищную и обес
печение широкого потребле
ния и услугами. Я убедился 
в эти дни, беседуя с вами, 
что мы поступили правиль
но, потому что что эти прс^- 
лемы остро стоят и здесь. 
Рядом с ними — проблемы, 
здравоохранения и образова
ния. Все большую остригу 
(приобретак>г экологические 
проблемы.

ЦК потребовал от цент
ральных и местных органов 
придать решению этих про
блем приоритетный харак
тер. Что здесь предпринима
ется? Изысканы возможно
сти для расшнрення жилищ
ного строительства за счет 
централизованных источяи- 
коз, средств предприятий, 
наращивания кооперативно
го и индив'идуального стро
ительства. И это сказывает
ся уже на темпах строи
тельства жилья. За два' 
с половиной года вве
дено 300 миллионов 
квадратных ,;м€тро.в жилечй' 
площади. Но достигнутые 
масштабы, конечно, пона 
еще не те, которые нам нуж
ны, чтобы к 2 0 0 0  году вый
ти на решение той задачи, 
KQTopyio мы выдвинули. 
Труднейшая задача. Но, ви
димо, так и надо ставить ее 
с тем, чтобы мобилизовать 
все ресурсы общества на ее 
решение, потому что она ка
сается жизни каждой семьи, 
каждого человека. Возмож
ности у нас есть. И это на
глядно показывает опыт раз
личных регионов.

В трудной ситуации мы 
оказались с товарами на
родного потребления как с 
точки зрения насыщения 
внутреннего /рынка широ
ким ассортиментом товаров, 
так и с точки зрения каче
ства изделий. Сейчас мы 
взяли курс на увеличение 
производства товаров на 
предприятиях всех отраслей, 
а не только легкой промьип- 
ленности.

Многое т^ч предстоит сде
лать в самих 'рбспубликах, 
краях и областях. Экономиче
ская реформа открыла для 
этого большие возможности.
И никто не может стоять в 
стороне, кивать на других. 
Надо каждому в.косить свой 
вклад в это де,по.

Сибирь и Дальний Восток ° ' Работе централь- «ие требования и к Советам, истории и т. д., кто усматри-Г1 ^ало-ппи OU.V ______у __  т, ,, .......__ ______  ВЯРТ но ПРРЙ
имеют огромное значение.

Освоение Сибири и Даль
него Востока — наша о&ге- 
нацисна-тьная задача. На 
это и направлены разрабо
танные и принятые про
граммы. Может быть, они в

ных органов, особенно ми- и к хозяйственны.м органам,
нистерств и ведо.мств, так и строго спрашивает за кон-
0  де.ятельности местных кретную работу по всем на-
партийных, советских, хо- правлениям, под постоянное
зяйственных органов, руко- наблГС'Дение берет централь-
водящих кадров. . Говори- ные вопросы, которые бес-
лось, на мой взгляд, все ис- покоят людей. Это правиль-

Д .чем-то, "д ‘̂ " “сушест^^ кренне, прямо, с горячим но, и я хочу поддержать та- 
несовершенны ЭтГмьГчт^^^^ желанием, надеждой. что кой подход. Думается, сей-
ствуем и уч'еныр ням « L  услышано, учтено час особенно отчетливо вид-
что подсказки, и хотяйст- ® « получит разре- но, кто чего стоит. Xospacj
венные отковопитми гтя показывает, что собой
и встречай беседы здесь За ® ебщем-то, я очень до- представляет каждый-и как 
KpacHOHMKoft S e  показы- характером бесед -  он отаосится к делу. Пере-
ваиот, что к о р р ^ Б ы  ^  э^и „и  'Даже довери- стройка с самого начала по-
прогряммы лм™ тельны.м^ Конечно, времени казала, кто чего стоит и из

кто тех, .кто занимает те илипрограмьмы должны быть „ало было и v тех* 
внесены с учетом тех про- 'встречался со v мр

лись всего того, что сдела
но, завоевано. Как все го
ворили, это уже наше те
перь, и сосредоточивались 
.на проблемах, на нерешен- 
.ных вопросах с тем, чтобы 
привлечь к ним вни.мание. Я 
это оценил должным обра
зом.

, В общем, я реально, зри
мо почувствовал: краснояр-

малксь.
Но уже сегодня эти ре

гионы вносят ' огромный 
вклад в экономику страны.
Достаточно сказать, что они 
дают две трети нефти и газа, 
более 40 процентов угля, 20 
процентов электроэнергии,
37 процентов вывозки де
ловой древесины. Это такие 
незаменимые и ценнейшие 
ресурсы. без которых «е цы перестройку" ‘приняли

иные посты. Некоторые из 
них действуют таЧк, как и 
три, четыре, пять и десять 
лет назад;. И все, что назы
вается, «как с гуся вода».

Но, я думаю, такие кад
ры недолго будут на своих 
йолжнсстях, если круто не 
кз.менят свою позицию. Это 
я почувствовал по настрое
нию людей, и это уже проя
вилось в ходе отчетов и вы
боров в партийных органи
зациях и проявится при

вает во всей эт(5й новизне, 
которая несет с собой пере
стройка, чуть ли не угрозу 
социализму.

Общее, что объединяет но
сителей . крайних взглядов, 
это то, что и те, и другие 
сбивают с толку людей, се
ют сомнения в народе отио- 
сительно смысла и предназ
начения перестройки. Любая 
крайность с научной точки 
зрения ошибочна, а с поли
тической — безответствен
на. И мы не дадим, я уве
рен, — и вы, сибиряки, пщг- 
бавили мне в эти дни уве
ренности своей твердой по
зицией — столкнуть себя с 
избранного пути, Дорогу мы 
выбрали, и надо идти по ней 
твердым, уверЗнным шагом. 
Тут не должно быть ника- 
1КИХ шараханий, каких-либо 
сомнений и колебаний. Мы 
знаем, чего стоят стране и 
народу ошибки в сфере по
литики. И мы должны быть 
очень ответственны'ми.

О чем Стоит сказать сей-

Хочу отметить, что за во- 
этого года' 

производство товаров народ
ного потребления в сравне
нии с прошлым годом воз
росло^ на 13 миллиардсв 
рублей, или на 6,3 процента. 
Объем платных услуг уве
личился на 5,1 миллиарда 
рублей, или на 14,4 процен
та. Но дефицит по .многим 
изделиям легкой промыш- 
леннс'Оти, да и товаров дли
тельного пользования оста
ется значительным, острым. 
И я это почувствовал в эти 
дни, беседуя с жителями 
городов, сел и рабочих по
селков.

И еще. Совсем никуда не 
годится, что многие пред
приятия, воспользовавшись 
хозрасчетными правами, пы
таются свои финансовые де
ла поправить лишь за счет 
увеличения вьшуска дорого
стоящих товаров. И при 
этом мало что делается, 
чтебы расширить производ
ство и ассортимент деше
вых товаров. А кое-кто про
сто-напросто встал на анти
общественный путь, сокра
щая выпуск дешевых това
ров массового спроса. Та
кое явление расценивается в 
ЦК и правительстве как 
проявление группового эго
изма, который недспусти.м в 
социалистическом обществе. 
Представьте, что все вста-

(Продолжение на 2 -й стр.)

S Чаинский район одним из первых в 
ш обл(асти завершает комплекс летне- 
S осенних сельскохозяйственных работ. 
S Кормов будет заготовлено 23—23,5 
S центнера кормоединиц на условную го̂  
■ лову скота — больше, чем когда-либо. 
S Молочная продуктивность скота за 8
-  месяцев превысила прошлогоднюю на 
S 274 килограмма. На полях заканчивает-
-  ся уборка зерновых, урожай для этих 
S мест, по предварительным данным, полу- 
г чен неплохой — по 19,4 центнера с 
Я гектара. Выполнен план засылки се- 
5  менного материала. Идет вспашка зя- 
S би.т , .
я Какие факторы обеспечили успех? Об 
5  этом наш корреспондент беседует со 
Я вторым секретарем Чаинского райкома 
Z КПСС Н. Н. ЕГОРОВЫМ.

Николай Николаевич, я думаю, в нашем 
традиционного вопроса, 

каковы особенности нынешнего северного ле- 
невр” *̂ ** ®'®гда определяет тактику, ма-

— Село тем и интересно, что год на 
год Не приходится. Тем интересна наша 
работа, она требует мысли, поиска нестан
дартных решений. Весной было наводне
ние, оно, конечно, осложнило обстановку, 
тем не менее совхозы отсеялись вовремя.’ 
Июнь стоял холодный, затеМ' — полтора 
месяца жары. .Но влаги в почве для зер
новых культур оказалось достаточно, уро
жай на основных массивах не пострадал 

• кое где, овес например, дал 30 и более 
центнеров зерна , с гектара. Не сложились 
условия для кукурузы, кормовых корне
плодов. Недобор сочных кормов пришлось 
перекрывать сенажом и зерносенажом. 
Низкорослую и очень влажную кукурузу 
зак^ладывали на силос в основно.’и с соло- 
мой. Сено заготовили только классное. На
дежным под'спорье.м, особенно в совхозах 
им. 60-летия Союза ССР, «Усть-Бакчар- 

^ и й » , «БундюрскИ'й», стали консерванты 
Для того, чтобы набрать не менее 23— 
23,5 центнера кормовых единиц на услов
ную голову скота, сейчас по-хозяйски при
бирается солома. В большинстве совхозов 
она прессуется в рулоны.

—  Это все важные производственные ре- 
зуль'мты, они яенчают сельскохозяйственный 
ГОД. Тем более что какую цифру не назови —  
«впервые». Впервые такая молочная продук- 
тив^шеть, такая надежная ■ кормовая база, уро- 
жанный год для хлебного поля* Одно это под- 
нимает настроение людей, А какие перемены
—  в стиле руководства, в отношении к делу
—  принесла перестройка? ,

— Я бы так сказал, Идеи, перестройки 
Ере глубже проникают в сознание сельских 
тружеников, пробуждают в них чувство хо
зяина на земле. Соогветственно меняется 
стиль работы руководителей хозяйств, 
парткомов и партбюро. Влиже всех к «пе
рестроечному эталону.» стоит совхоз им 
60-летия Союза ССР. Здесь в основе ор
ганизации — не сила приказа, а сила убе
ждения, подкрепленная заботой о людях, 
тепло.м человеческих отношений. Это на
глядно проявилось в уборку, когда ре
шался непростой вопрос: как убирать, раз- 
д ел ^о  или напрямую. Директора совхоза 
Р. Э. Палосона, ратовавшего за раздель
ный способ (а это выигрыш времени, ре
альная возможнссть получить хорошие се
мена), поддержали управляющие отделе
ниями, бригадиры. И комбайнеры стали 
дружно косить зерновые на свал. Из кяти 
тысяч гектаров раздельно убрали около 
двух тысяч. Но самым трудным было ре
шиться на раздельную уборку в сентябре: 
опасно, под дождем . валки могут про
расти. И прямой обмолот ПЛОХО' идет из-за 
подсады. В Леботерском отделений рискну
ли скосить овес с урожайностью на от
дельных участках свыше 30 центнеров.
Я был там 8  сентября, во время ударного 
декадника. К тому дню отделение намоло
тило столько зерна, сколько его' было по
лучено в прошлом году за всю уборку. В 
целом это самое крупнее наше хозяйство 
проявило умение гибко, сообразно обста
новке, маневрировать технологией, техни
кой и людьми.

Ударный декадник, соревнование... Да, 
это все. не ново, но, как оказывается, нуж
но людям, когда они видят, что соревнова
ние не заформализовано, трудовой успех

замечен и отмечен. В совхозе им. 60-летия 
Союза ССР зав. парткабинетом Л. В. Бол- 
товская выполняет самое приятное поруче
ние — вручает передовым комбайнерам 
прямо в поле букеты живых цветов. Вы.м- 
пелом, денежной премией никого не уди
вишь. А вот такой знак внимания со сто
роны руководства механизаторам особен
но дорог.

Не устарели яркие боевые листки, «мол
нии», стенгазеты. В совхозе «'У'Сть-Бак- 
чарский» секретарь парткома В. М. Пере
возчиков с киномехаником В. А. Жиро
вым подобрали актив и регулярно- выпу
скают стенгазету «Сельский огонек». Об
новляется она через каждые полторы-дае 
недели. Повисит на центральной усадьбе, 
потом везут в отделения. 'Сейчас, когда 
механизаторы в поле, «Сельский огонек» 
особенно популярен среди членов их се- 
мей^

Чувство хозяина сильнее развито в кол
лективах на подряде. В звене А. В. Носо
ва из Гореловки поговаривают об аренде, 
а пока руководствуются принципом: все
сделать своими силами, без привлечения 
людей со стороны. Так было на закладке 
сенажа и силоса, а потом в уборку..

В совхозах района пока нет арендного 
подряда, есть просто подряд, работа от ва
лового дохода. Экономическая учеба в 
условиях перестройки обострила у механи
заторов и животноводов интерес к конкрет
ной экономике хозя1к;гва, желание знать, 
что почем. Думаю, что предстоящий учеб- 
ньШ год поможет выявить желающих пе
речти |на арендно-кооцеративные формы 
хозяйствования. Такие примеры в области, 
как образцы для подражания, уже есть. 
И нам нельзя отставать. Об этом вновь и 
вновь цриходится задумываться после вы
ступления М. С. Горбачева в ‘Красноярске.

—  iB нашем обществе прочно привилась 
' традиция: любое новое трудное дело увенчи

вается успехом, если за него первыми берут
ся коммунисты,

— Сейчас мы переживаем именно та
кое время, когда многое решает личная 
позиция, пример коммунистов. Притом на 
всех участках, на всех уровнях. В районе 
хорошо известны и.'иена героев ньшешней 
уборочной страды — коммунистов А. А. 
Барсукова из Леботера и преподавателя 
СПТУ В. Л. Кривоносова, обеспечивших 
рекордные намолоты зерна. А почему ,не 
назвать здесь А. А. Пауля, председателя 
совёта РАНО, члена бюро райкома. 'У не
го огромный авторитет. Руководители хо
зяйств, рядовые сельские труженики ча
сто видят его на местах, в поле и на дой
ках. 'Артур Алексеевич вникает в О'йта- 
новку до мелочей, ни один из вопросов не 
откладывается на потом. А механизаторы 
задают непростые вопросы, в том числе по 
экономике, по оплате труда. Если затруд
няется председатель РАПО с разъяснени
ем, то вскоре в поле появляется совхоз
ный специалист. Не упускает Артур Алек
сеевич случая побеседовать с руководите
лем совхоза о необходимости перехода на 
арендный подряд, прощупывает его идео
логию, деловитость. Как член бюро райко
ма побывал во многих партгруппах на 
отчетно-выборных собраниях.

—  Интересно, какие перестроечные момен
ты проявились на этих собраниях?

— Бюро райкома в сентябре проанали
зировало ход отчетов и выборов в партий
ных группах. Было отмечено, что в боль
шинстве случаев удалось уйти от заорга- 
низованности, коммунисты по-деловому, 
откровенно вели разговор о путях решения 
проблем соци'ально-.экономического разви
тия коллективов, повышения своей роли в 
перестройке. В четырех партгруппах вы
боры партгрупоргов проводились из двух 
кандидатур. ' В трех случаях их работа 
признана неудовлетворительной.

Повышение требовательности коммуни
стов к себе и к своим товарищам са
мое важное, что проявляется в ходе от
четно-выборной кампакии. Она, несомненно, 
послужит повышению авторитета первич
ных партийных организаций, их роли в 
трудовых коллективах на столь ответствен
ном рубеже в жизни нашего общества.

Интервью вел 
Ю. ГРИШАЕВ.

З н а к  к а ч е ств а  п р и свои ть
Коллектив производст

венного объединения 
«Контур» хорошо почув
ствовал, что такое полу
чать прибыль, а потом 
терять миллионы за вы
пуск продукции низкого 
качества. Только в этом 
году работники предпри
ятия недосчитались ше
сти миллионов рублей. 
Столько же потеряно и в 
прошлом. году.
Инженеры - 'разработчики 

вместе ■ с пршзйодственви- 
ками многое сделали для 
улучшения качества уст
ройств ЧПУ 2С42-65. 
Эти изделия занимают боль
шую часть объема выпуска
емой продукции. Но попыт
ка аттестовать их весной на, 
высшую категорию качест
ва обернулась неудачей. 
Теперь, спустя полгода, в 
объединении снова собра
лась аттестационная koimhc- 
оия. На этот раз решение 
было единогласным: при

своить .устройствам Знак 
качества. Возглавлял комис
сию руководитель группы 
конструкторов станнпром- 
объединекия .г. Горького 
Л. С. Златин. Он, в част
ности, сказал:

— Наше объединение яв
ляется одним из основных 
потребителей вашей прод5[к- 
ции — устройств ЧПУ 
2С42-65. В этом году мы 
получим одну треть выпу
скаемых изделий, в 1989 
году объемы поставок воз
растут. Поэтому кому, как 
не нам, потребителям, ре
шать такой важный во.прос, 
как присв!оение высшей ка
тегории качества! Во время 
проведения аттестации мы 
побывали в цехах, ознако
мились с технологией про
изводства и пришли к вы
воду, что на . сегодняшний 
день в стране нет лучше 
устройств, чем ЧПУ «Кон
тура».

А вот еще одно мнение 
— члена комиссии, пред
ставителя ПКО «Техника» 
г. Владимира Б. А. Митро
фанова:

— Мы давно применяем 
эти изделия. В последнее 
время надежность их значи
тельно возросла, ■ расшири
лись функциональные воз
можности. Но тем не менее 
должен заметить, что в мо
дернизации этого устройст
ва объединение достигло 
предела, а нам скоро потре
буется УЧПУ, которые 
можно применять с более 
сложными станкам1И. Так 
что в недалеком будущем 
этому изделию нужна заме
на.

Безусловио, присвоение 
Знака качества ■— радост- 
тое событие для «Контура». 
Но каждый в объединении 
понимает, что за этой побе
дой стоит большая ответст
венность.

С. ГРИГОРЕНКО.
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нут на такой путь. А мы 
все, потребители, встретимся 
с этим групповым эгоизмом 
в магазинах, на прилавках. 
И вернемся к той ситуации, 
от которой пытаемся уйти.

Не хотел бы ограничить
ся лишь этими критически
ми замечаниями. Хочу при
звать руководителей всех 
предприятий и советы тру
довых коллективов безотла
гательно разобраться и на
вести здесь должный поря
док. Это, очевидно, говорит 
о том, что и по линии цент
ра должны быть сделаны 
определенные коррективы, 
выработаны и осуществле
ны соответствующие эконо
мические меры.

С учетом реальных пот
ребностей правительство 
СССР изыскало возможно
сти дополнительного выпус
ка в оставшиеся два года 
пятилетки товаров народно
го потребления на 24 мил
лиарда рублей. Но для то
го, чтобы это все было реа
лизовано, претворено в 
жизнь, потребуется, конечно, 
немалая работа.

Наиболее острой из теку
щих проблем для нас, това
рищи, остается снабжение 
продовольствием. Есть эта 
проблема и у вас, в Красно
ярском крае. Не буду сей
час касаться истории воп
роса, ибо корни его уходят 
глубо,ко. Одно лишь скажу: 
аграрная политика, основы 
которой были заложены 
Владимиром Ильичом Лени
ным, линия на развитие эк
вивалентного обмена между 
городом и деревней, между 
промышленностью и сель
ским хозяйством на протя
жении многих десятклетий 
проводилась непоследова
тельно, а в отдельные пери
оды грубо извращалась.' И 
ото имело тяжелые послед
ствия как для самого arpapj 
кого сектора, та,к и для всей 
ОКОНОМИ.КИ страны. Ошибки 
■в этом огром,ном деле до 
сих пор не изжиты, и това
рищи об этом, говори,л,в 
здесь. Я слушал директора 
.совхоза товарища Вепрева 
на встрече в Красноярском 
■филиале Сибирского отделе
ния АН СССР во .второй 
день .пребывания в Красно
ярске. Сегодня об этом же 
сказал, как я понял, предсе
датель колхоза «Дружба» 
■Г. В. Батртдинсв, который 
.нарисовал очень грустную 
картину положения в аграр
ном секторе края.

Правда, после майского 
Пленума ЦК (1982 г.) кое- 
что удалось поправить. Про
изводство сельскохозяйст
венной продукц.ии стало по
степенно увеличиваться, хо
тя .Не столь быстро, как 
требует жизнь. А если 
учесть, что .до этого ,на про
тяжении пяти лет движения 
практически не было, а вос
станавливали то, что было 
,до засухи 1975 года, то яс
но, что такие те.мпы нас 
•тем более не удовлетворя
ют. За последние пять лет 
.валовые сборы зерна подня- 
,лись со 178 миллионов тонн 
в 1982 году до 211 милл.ио- 
нов тонн в 1987 году. Но, 
наверное, в это.м году мы 
этот уровень не удержим, 
(ПОТОМУ что в больших реги
онах — вуСибири, в Казах
стане и на'' Волге — имеем 
недобор зерна, хотя хорошие 
урожаи на Украине, на Се
верном Кавказе, в Центре 
(России,

Производство мяса за это 
время выросло с 15,4 мил
лиона до 18,9 миллиона 
(ТОНН, молока — с 91 мил
лиона тонн до 104 миллк'О- 
,нов тонн, яиц — с 72 мил- 
(Лиардсв штук до 82,7 мил
лиарда. Оборы сахарной 
|свеклы выросли на 1 0  про- 
дентов', овощей — на 6  про- 
дентов, картофеля — на 3 
рроце.нта. Вот это произо- 
,шло после майского Плену- 
,ма. Пленум, которым мы в 

, рбщем и в целом не были 
удовлетворены, все-таки 
был обращен к колхозам и 
ровхоза.м, он встретил опре
деленный отклик у тружени
ков села.

Сняло это напряженность 
с - продов'ольствием? Нет, -не 
сняло. Сама жизнь, товари
щи, нас подвела к необхо
димости коренной пере
стройки экономических от- 

. (Ношений на селе. Можно 
:лишь сказать, ч.то мы опоз
дали с этим делом на деся
тилетия. Вот, собственно, 
одна из крупнейших- поли
тических ошибок.

Главно'С здесь — карди
нально изменить отношение 
■людей к -использованню 
земли и других производст
венных ресурсов. Мы убе
дились, что лучше и быст
рее всего это достигается на 
(Основе различных форм П0 (Д- 
(ряда и особенно аренды. И 
.широкое внедрение подряда 
я  аренды — центральная 
.задача, ее надо повсе.местно 
.решать. Условия сейчас у 
пас созданы для этого, я 
имею в виду правовые, эко
номические. Дело за наши
ми кадрами.

Хочу затронуть на нашей 
встрече еще один вопрос, 
который в |ПО,следнее время 
довольно часто й остро об
суждается. Вопрос о том, 
сколько мы потребляем 
продовольствия? Некоторые 
(Читают, что сейчас в стра
не л^ясо-молочных продук
тов стало меньше, чем в 
прошлом, что тогда снабже
ние было лучше. Наверное, 
и многие из вас тоже так 
считают. А кое-кто даже ут

верждает, будто мы сейчас 
потребляем мяса .меньше, 
чем в 1927 году, накануне 
коллективизации.

Как обстоит дело на са
мом деле? Придется начать 
с 1927 года. Тогда душевое 
производство мяса составля
ло 30 килограммов, молока 
— 206 килограммов. В 1965 
году душевое потребление 
мяса и мясопро.дуктов со
ставляло 40,6 килограмма, 
кроме того, было потребле
но по 1 2 ,6  килограмма ры
бы. Душевое потребление 
молока и молочных продук
тов составило 251 кило
грамм. В 1987 году эти по
казатели соответственно вы
глядели так: по мясу — 64 
килограмма, по молоку — 
341 килограмм и 18 кило- 
грам.мов по рыбе. Кстати, 
сливочного масла в 1965 го
ду было потреблено по 4 
килограмма в расчете на 
■душу (Населения, а в 1987 
году — по 7,2 килограмма. 
■Для ПОЛ.НОТЫ картины ска
жу, что потребление яиц в 
1965 году составляло 124 
штуки на каждого человека, 
в прошлом году — 272 шту
чки.

Так в чем же дело? Поче
му в памяти сохранились 
В1печатления магазинного 
достатка прошлых лет, а се
годня сплошь и рядом ощу
щается нехватка продуктов?

Я  в т о  в р е м я  р а б о т а л  
в т о р ы м  с е к р е т а р е м  С т а в р о 
п о л ь с к о г о  к р а й к о м а  п а р т и и ,  
о т в е ч а л , в  ч а с т н о с т и , з а  п и 
щ е в у ю  и  л е г к у ю  п р о м ы ш 
л е н н о с т ь .  К т о  в  э г о  в р е м я  
.р а б о т а л  н а  х о з я й с т в е н н о й ,  
(С о в ет ск о й  р а б о т е ,  п о м н и т ,  
(К акая  п р о б л е м а  с т о я л а :  к у 
ц а  д е в а т ь  м а с л о ,  о н о  п р о -  
;."оркало и  п о р т и л о с ь ,  а  ч т о 
б ы  ж и р ы  с о х р а н и т ь ,  д е л а л и  
3 0 - л р о ц е н т н у ю  с м е т а н у .  А  
(П о т р еб л я л и , о б р а т и т е  в н и -  
,м а н и е ,  м е н ь ш е  н а  2 4  к и л о 
г р а м м а  м я с а ,  п о ч т и  н а  1 0 0  
к и л о г р а м м о в  м о л о к а ,  р ы б ы  
(Ча ш е с т ь  к и л о г р а м м о в  и  
(М асла п о ч т и  в д в а  р а з а .

В чем же дело, товари- 
(Щи? Тут надо иметь в виду 
возросшую покупательную 
способность. В 1965 году 

(Всего лишь 4 процента на
селения страны имело ду
шевой доход в 1 0 0  рублей 
И больше, а сейчас 67 про- 
,центов. Следовательно, к 
потреблению высококачест- 
,ве.нных продуктов питания 
.подключились многие мил- 
,ЛИОНЫ людей, для которых 
(3 прошлом они были недо- 
.ступны. За эти годы намно- 
,го возросла чи.сле.вность го- 
.родского населения. Ну и 
лрсдолжался процесс рас- 
.крестьянивания. Вот это 
.все, га,к сказать, и обостри- 
.1 0  проблему.

Для понимания ситуации 
следует иметь в виду, что 
за эти годы произошел 
серьезный разрыв между 
тем1пами роста произво.дст-
в.а продовольственных и не
продовольственных това
ров, с одной стороны, и тем- 
■пами роста денежных дохо- 
,дов населения — с другой. 
Выпуск потребительских то
варов и наращивание услуг 
значительно отстали от ро
ста денежных доходов. Вы
давались деньги, не привя
занные к конечно.му продук
ту.

Но какой же .из этого 
следует вывод? Для того, 
чтобы преодолеть дефицит, 
надо основательно двинуть 
вперед производство сель
скохозяйственных продуктов 
и товаров народного потреб
ления.

Что касается продовольст
вия, то на первый план тут 
выдвигаются три неотлож
ные задачи.

Во-первых, надо, как я 
уже сказал, кардинально из
менить эконо.мические отно
шения на селе, а это значит 
— в первую очередь от
крыть повсеместно дорогу 
коллективному подряду, и 
особенно аренде, широ
ким фронтом провести рабо
ту по социальному переуст
ройству деревни с тем, что
бы люди, которые сегодня 
работают там, закрепились 
на селе.

Во-вторых, по-хозяйски 
■раонорядиться созданным в 
АП'К потенциалом, изыскать 
■и переключить в аграрный 
сектор дополнительные ма
териально-технические ре
сурсы.

В-третьих, безотлагатель- 
■но решить задачи транопор- 
тировки, хранения и перера
ботки выращенного, урожая. 
Тут можно получить самую 
быструю отдачу. .

 ̂Товарищи, больше надо 
деловитости, конкретности, 
ко.М'Петентности, профес
сионализма в работе. Мнот 
гие, .между прочим, это дав
но поняли, еще в начале 
перестройки. И уже многое 
с.делали, подходя к решению 
новых задач поцеловому, 
практически. - И речь не 
идет об отдельных случаях, 
а о массовом явлении. Это 
мы уже чувствуем по всей 
стране. Пришли в движение 
здоровые, энергичные, пере
строечные силы.

К сожалению, приходится 
говорить о том, что вместе 
с достижения.ми, глубокими 
переменами, которые проис
ходят в тысячах праизв(-од- 
.ственных коллективов,
сплошь и рядом встречают
ся старые по|дходы, безыни
циативная работа — и в 
том, что касается новых ме
тодов хозяйствовашя, и в 
том, что касается вопросов 
научно-технического про
гресса. Как раз тут дело 
сбсгоит плохо и с планами, 
и с показателями эффектив
ности. Предприятия в дол
гах, как в шелках. А что

продолжают делать .мини
стерства? Они действуют в 
старом стиле. Берут у пере
довых, за счет их доходов 
оказывают помощь отстаю
щим.

Ч т о  в  с в я з и  с  э т и м  х о т е 
л о с ь  б ы  с к а з а т ь ?  К о н е ч н о ,  
т о в а р и ш я ,  с о ц и а л и с т и ч е с к о 
м у  о б щ е с т в у  н е б е з р а з л и ч н а  
(С удьба  каЖ (Дого т р у д я щ е г о -  
(Ся. Н о  в .м е с т е  с  т е м  м ы  н е  
д о л ж н ы  э к о н о м и ч е с к у ю  р е 
ф о р м у  п р и с п о с а б л и в а т ь  к  
|ц ж д к 'в ен ч ес м н м  н а с т р о е н и -  
(ям т е х ,  к т о  н е  ж е л а е т  м е 
н я т ь  о т н о ш е н и я  к  д е л у .  Э т о  
•н адо  т в е р д о  н а м  п е н я т ь  и  
с т р о г о  п р о в о д и т ь  в  ж и з н ь  
п р и н ц и п  с о ц и а л и з м а :  « о т
к а ж д о г о  —  п о  с п о с о б н о с т и ,  
• к а ж д о м у  —  п о  т р у д у » ,  р е -  
•ш и тел ь .н о  и з ж и в а т ь  в ы в о д и -  
■ловку, н а ч и с л е н и е  з а р п л а т ы  
л и ш ь  з а  в ы х о д  н а  р а б о т у ,  
б е з  .у ч е т а  к о л и ч е с т в а  и  к а -  
•ч е ст в а  т р у д а  р а б о т ш к о в .

И когда я слышу, что в 
том или ино.м коллективе 
нет коренных перемен, нет 
перестройки, то на это могу 
сказать только одно: таким 
предприятиям следует быст
рее переходить на хозрас- 
(чет, а еще лучше — на 
арендный подряд, 
i Вот ва.м иллюстрация в 
•подкрепление гако'го поже- 
лакня. Из года в год нара- 
•щивал убытки Бутовский 
.комбинат стройматериалов в 
(Подмосковье. Дело дошло до 
•того, что в начале года воз- 
•ник вопрос о его закрытия. 
•Тогда коллектив решил 
(ВЗЯТЬ предприятие в аренду 
сроком на восемь лет. Про
шло несколько месяцев, 
.прошу заметить, товарищи, 
.несколько месяцев. И смот- 
•рите, какой результат. Вы- 
(Пуск товарной продукции 
.увеличился на 30 процен
тов, причем толь.ко за счет 
повышения производитель
ности труда. Вместо преж
них убытков получено свы
ше 500 тыс. рублей прибы- 
1ЛИ, средняя зарплата подня
лась на 50 рублей в меся(Ц.

В Московской области на 
арендном подряде , сейчас 
работает более 270 пред
приятий и организаций про
мышленности, строительст
ва, транспорта и других ог- 
■раслей. 350 таких коллекти- 
•вов действуют в колхозах и 
севхозах области.

Словом, перестройка идет 
там, где ее восприияли серь- 
езню и ведут по-настоящему. 
(Она приносит свои резуль- 
■таты. И наоборот, ничего не 
•улучшается т.а.м, где рассчи- 
тыва.ют, что кто-то сделает 
(за них перестройку.

Конечно, перестройка — 
дело трудное, требующее 
(большого напряжения, боль
ших трудовых усилий. Это 
все правильно. Но и нельзя 
(рассчитывать на то, что ка
кие-то блага до'станутся без 
усилий. Что их, как говорит
ся, принесут на блюдечке с 
голубой кае.мочкой. Ни у 
(КОГО Не получится так, как 
это удавалось гоголевскому 
(Пацюку,. который только от
крывал рот, а галутпки са
ми, обмакнувшксь в смета
ну, летели прямо ему в рот.

Надо всем нам хорошо и 
четко понимать неразрыв
ную связь изменений жиэ- 
.ненных условий людей с 
практической работой по пе
рестройке. Труд — основа 
богатства. И перестройка 
еще более высвечивает суть 
‘И справедливость этого по
ложения. -Толь1К!0 через пе- 
.рестрой'ку мы выйдем на 
■реа.оизацию наших планов в 
•сфере социальной политики, 
ибо в основе этих планов 
■лежат коренные перемены 
а зкокомике, перевод их с 
•колеи экстенсивного разви- 
•тия на рельсы интенсифи
кации.
• Вот еще одна иллюстра- 
•ция прямой связи 'коре.нных 
изменени'й в производстве и 
уровне жизни л.юдей. Три 
■года работает Сумское ма
шиностроительное объеди- 
•кение имени Фрудае — 
.инициатор работы на новых 
.принципах хозяйствования! 
■За это время производитель- 
■ность труда поднялась на- 
•35 процентсв, прибыль — в 
1 ,6  раза и, как говорится, 
по засл.угам и доходы. Сред
немесячная зарплата более, 
■че.м на 2 0  процентов выше, 
■чем в среднв’М по отрасли. 
За счет заработанных 
средств только в прошло.м 
■году построено более 30 
тысяч квадратных метров 
ж,илья, поликлиника, школа. 
(Решены многие другие со
циальные вопросы. А кол
лектив думает, как- дал{>ше 
двигать дело, готовит пред
ложение о переходе на 

, арендный подряд.
Иначе говоря, решение 

социальных ■ проблем немыс
лимо без коренных. преобра
зований всего нашего на
родного хозяйства на 
принципах' радикальной эко
номической реформы. Это 
важно еще раз подчеркнуть, 
поскольку среди части на
ших людей довольно силь
ны ожида.ния улучш'е.ния 
•жизненных условий вне свя- 

>зи с повышением произво- 
•дительности труда, росто.м 
(Производства и качеством 
продукц.ии, вне связи с лич- 
(Ным вкладом каждого.
( И это я почувствовал, 
нахо.дясь на красноярской 
■земле. Есть и у вас такие 
настроения. Реализуя прин
ципы социальной справе.дли- 
вэсти, мы обязаны и в сфе
ре распределения твердо 
проводить в жизнь требова
ние — никакого уравнн- 
тельства, никакого иждивен
чества в нашем обществе 
■быть не может. Они чужды 
социализму и должны ре- 
•шительно искореняться.

Наряду с этим следует 
вести бескомпромиссную 
борьбу против всякого рода 
нарушений в распределении 
материальных благ. Наша 
общественность правильно 
ставит вопрос об усилении 
борьбы с должностными 
злоупотреблениями, корруп
цией, взяточничеством, рас- 
тащилсоко’й, спекуляцией. 
Тут и контрольные и право
охранительные органы при
званы .действовать более 
решительно и эффектив-но. 
Народ Е(ключается в эту 
борьбу основательно. Мы 
должны потеснить все эти 
явления и изжить их. Прин
ципиальную линию в этих 
вопросах обязаны вести 
партийные и советские орга
ны, все руководящие кадры. 
Приветствую, что Красноя’р- 
ский комитет партии сейчас 
решил разобраться с вопро
сами распределения в крае 
■всего того, что поступает 
для населения. Этим же за
нялась и продовольственная 
комиссия, которую возглав
ляет председатель крайис
полкома.

время будут существенные 
перемены и в та.ких обла
стях, как Ростовская, Кали
нинская и другие, в таких 
трудных, как Новгородская, 
Псковская, Кировская, — 
там для этого многое дела
ется.

Главное все-таки — ра
бота кадров. Я имею в виду 
прежде всего кадры колхо
зов, совхозов, в Не меньшей 
мере — партийных, совет
ских органов, их позицию, 
отношение к делу, заботли
вость и, наконец, их у.мение 
освоить новые методы рабо
ты.

• Трудящиеся пойдут'' за те
ми и поддержат тех, кто бо
леет за дело, кто опирается 
на людей, советуется с ни
ми, кто справедлив в своих 
требованиях. Кстати, в на
роде очень не любят слабых 
руководителей. Знают, что 
большое дело требует ха
рактера, воли, способностей. 
Тут важно вместе с тем не 
б'^жать людей, советовать
ся с .ними, заботиться о них.

ГО(Воря о вспросах рас
пределения, хотелось бы 
подчер(КЕ.уть необходимость 
проведения в рамках эконо
мической реформы боль
шей зависи.мости продоволь- 
ствек1Ного снабжения рес
публик, краев и областей от 
уровня их работы в сель
ском хозяйстве. Ведь мы, 
товарищи, сейчас в этом де
ле как бы ввели своеобраз
ный хозрасчет и самофи- 
HiaHCHpoBaHHe на уровне ре
гиона. Мы говорим: вот вам 
на пять лет задание по по- 
ста.вкам. Оно не увеличится 
по ходу пятилет1ки. Все, что 
вы про'извёдете, в.ьшолвив 
поставки в С0.Ю13НЫЙ и рес
публиканский фонд, ваше. И 
должен сказать, это сильно 
подтолкнуло многих. Смот
рите, что происходит в Вол
гоградской области. Вспеми- 
иаю, как остро стояли там 
вопросы продовольственного 
снабжения. Сейчас здесь 
осуществили целый .комп
лекс мер. Они охватывают и 
земледелие, и Ж1ивотновод- 
ство, и новую технологи(Ю, и 
новые методы хозяйствов.а- 
ния. За три года прирост 
производства мяса составил 
почти 70 тысяч тонн, или 
24 процента, молока— 132 
тысячи тонн, или 18 про
центов. Выполняются с пре- 
вьипением гссударствевные 
задания на поставки продук
тов животноводства. Каковы 
же результаты этих усилий 
для области? За два года 
ры(ноч.но.е потребление мяса 
увеличилось на 33 тысячи 
тонн, или в 1,4 раза, м.олоч- 
ных проду.ктов — на 95 ты
сяч тонн, или .на 17 процен
тов.. В розничной торго.вде 
■по государственньШ' ценам 
имеется свинина, .мясо пти
цы, в ши.рс'ком ассортименте 

молочные продукты, из
делия кулинарии. Улучши
лось снабжение овощами и 
картофелем, БольЬюй вклад' 
в это дело вносят коспера- 
тнвнЫ'й сектор и личные 
подсобные хозяйства.

Такие же процессы проис
ходят и в Липецкой области. 
Здесь за последние два года 
за счет наращивания сель
скохозяйственного производ
ства и уопешно.го вьшолне- 
•ния планбв существенно 
увеличились постав.ки мяса 
и молока для местного снаб
жения. Душевое потребле- 
ике этих продуктов соответ
ственно возросло на 9 и 32 
нилограмма.

Наращивание прои31ВОдст- 
ва дало вс.зможность серьез
но улучшить тор'говлго мя
сом,' молочными продукта
ми, О.ВОЩЭМИ, картофелем в 
Целиноградской области. 
Уже два года без союзной 
я республкканс-кой дотаций 
обеспечивается продуктами 
жглвотноводства население 
Харьковской области. Улуч
шается положение со онаб-' 
жение(М продуктами живот
новодства в Воронежской, 
Тульской, Тамбовской, Пен
зенской, Томской, Калинин
градской областях, в СтЗ(вро- 
польском и Алтайском кра
ях. (Мне уже приходилось го
ворить о достижениях в Бе- 

, лоруссии, Эстонии, Латвии, 
Литве и других регионах. 
Для всех этих республик, 
краев, областей характерен 
прежде всего компленсный 
подход, включающий и ис
пользование резервов инте.н- 
сифи'кации земледелия и 
животноводства, и то, что 
дают подрядные, арендные 
■и другие хозрасчетные фор
мы деятельности, широкое 
кооперирование обществен
ного и личного хозяйства на 
договорной основе. М.вогое 
тут получается и за счет 
широкого развития коллек
тивного садоводства и ого- 
родниче.ст(ва. Мы приняли 
решения, которые снимают 
■всякие ограксгче.ния на этот 
счет.

Во время бесед меня ча
сто спрашивают: как изме
нить ситуацию к лучшему в 
трудовых коллективах, горо
дах и районах, округах, об
ластях и краях, чтобы пере
стройка быстрее набирала 
силу, сопровождалась поло
жительными переменам'И? 
Это вопрос, который задава
ли мне на всех встречах в 
Красноярском крае. Мой от
вет состоит в следу(Ющем: 
условия, созда.нные ради
кальной экономической ре
формой, демократизацией и- 
глаоностью, открывают воз- 
'можности решать все набо
левшие проблемы, в том чи
сле и кадровые. Вот и надо 
пользоваться этим.

Н о  п о ч е м у  ж е  у  д р у г и х  
д е л а  в  р е ш е 1Н.г:и п р о д о в о л ь 
с т в е н н о г о  в о п р о с а  и д у т  х у 
ж е ,  н е  п с .п р а в л я ю т с я ?  М н е  
■ д у м а е т с я , ч т о  д е л о  т у т  с в я 
з а н о  к е  т о л ь к о  с  т р у д н о 
с т я м и , в  к о т о р ы е  п о п а л и  
к о л х о з ы ,  с о в х о з ы  в  р я д е  
з о н  с т р а н ы , и  о с с б е н н о  в  
.Н е ч е р н о з е м ь е  Р о с с и й с к о й  
■ Ф едер а .ц и и . В е д ь  м н о г и е  
о б л а с т и ,  г д е  д е л а  п о ш л и  
х о р о 'ш о , р а с п о л о ж е н ы  в т е х  
ж е  з о н а х  и  с т а л к и в а ю т с я  с  
т е м и  ж е  т р у д н о с т я м и .  В о з ь 
м и т е  О р л с.Е .ск ую  .и К а л у ж 
с к у ю  с б л а с т и .  Е щ е  н е д а в .н о  
о в и  :нах0(Д илисъ в  ч р е з в ы 
ч а й н о  с л о ж н о м  п о л о ж е н и и .  
И т е м  н е  м е н е е  о б с т а н о в к а  
та .м  н а ч а л а  м е н я т ь с я  к  л у ч 
ш е м у  и  д о в о л ь н о  эн е р г и ч .н о .  
Я  jik ep eH , чтО' в  б л и ж а й ш е е

щие трудности. Думаю, не 
учитывать этого нельзя. Но 
мы говорим откровенно, по
этому скажу: старожилы,
■наверное, помнйт минусин
ские яблоки, арбузы, поми
доры, мед, сибирские калачи. 
■В истории зафиксирован та
кой факт: на ввоз сибир
ского зерна в центральные 
■районы России устанавлива
лись повышенные тарифы, 
действие котс.рык начина
лось на так называемом 
«челябинском тарифном пе
реломе», ибо здешние зем
ледельцы были весьма кон
курентоспособными в центре 
•России. А теперь, видимо, 
вас надо облагать пошлина
ми, чтобы от вас не вьшози- 
ли. (Смех). Никак нельзя 
•понять, почему при таких 
■просторах вы не можете 
удовлетворить потребности 
горожан, бы1Ст,ро дать землпо 
■всем желающим, разв^ить са
доводство и огородничество.

' Т о в а р и щ и !  П о д ч е р к и в а я  
н е  р а з  в с в о е м  в ы с т у п л е н и и  
■|.мы1с л ь  о  т о м , ч т о  р а с ш и р е 
н и е  п р а в  т р у д о в ы х  к о л л е к 
т и в о в  р е с п у б л и к ,,  к р а е в ,  о б 
л а с т е й  о д н о в р е м 'е н н о  сС'Про- 
в о ж ,д а е т с я  п о в ы ш е н и е м  и х  
о т в е т с т в е н н о с т и  з а  ре(Ш ение  
н а с у щ н ы х  п р о б л е м  т р у д я 
щ и х с я ,  д о л ж е н  с к а з а т ь  и  
о  д р у г о м  —  о  т е с н е й ш е й  
в з а и м о с в я з и  в с е х  з в е н ь е в  
■ нар одн ого  х о з я й с т в а  с т р а н ы  
HiS т о л ь к о  н а  у р о в н е  о т р а с 
л е й , н о  и  н а  у р о в н е  т р у д о -  
■вых к о л л е к т и в о в  р е с п у б л и к ,  
к р а е в ,  о б л а с т е й .

Если где-то происходят 
сбои. Что-то не ладится, это 
сразу чувствует страна. Я 
не преувеличиваю. У нас 
единый и очень крепко свя
занный народнохозя.йствен- 
■ный комплекс. Тем более 
чувствительны сбои или 
отставания таких крупных 
регионов, как ваш край, ко
торый уже сегодня занима
ет одно из ключевых мест в 
экономике страны. 3,десь 
сосредоточены треть всесо- 

'1ЮЗНСГ0  производства меди и 
никеля, основная часть пла
тины и кобальта, значитель
ные объемы алюминия, дре
весины, то есть тех мате
риалов, без которых не
мыслим современный науч
ный и технический про
гресс, вьшуск самой разно
образной продукции, И что 
самое главное — край уже 
сегО'Дня является и в буду
щем должен быть крупней
шей энергетической базой.

Прежде всего надо разо
браться, почему народное 
хозяйство края продолжает 
двигаться по инерции, преи
мущественно на экстенсив
ной основе. Очень слабо ис
пользуются научные разра
ботки. Слабо решаются воп
росы ускорения научно-тех
нического прогресса, м,одер- 
низации производства, эко
логические проблемы, кото
рые стали подступать к 
Красноярску, Норильску, 
Канско-Ачинскому комплек- 
су, другим городам и по
селкам.

Завершая эту часть вы
ступления на позитивной 
ноге, скажу: необходимо
продолжить разработку
предложений по'- развитию 
а  г р а р н о - •промышденного 
комплекса, над -которыми 
работает краевой комитет 
партии совместно с хозяй
ственным активом, с уче
том состоявшегося обсуж
дения этих проблем' в на
учном центре. Это первое.

Второе — Ж'илищная про
блема. Следует в ближай
шие три года вывести стро
ительную базу .на такие 
масштабы, чтобы она обес
печила прибавку в строи
тельстве жилья около мил
лиона квадратных метров, 
то есть вывести ее затем на 
три миллиона. Есть груд
ные экологические пробле
мы. Некоторые из них тре
буют разработок фундамен
тальной науки. Но есть про
блемы, которые носят теку
щий характер, где уже есть 
технологические и техниче
ские решения, которые ну
жно профинансировать. Ну
жны компле.ксная програм
ма по Красноярскому краю, 
концентрация всех местных 
усилий, нужна и помощь 
центра. Все надо расписать 
по срокам, исполнителям и 
сделать. Мы со своей сторо
ны тоже дадим соответству- 
■ющие поручеиия. Такая про
грамма Красноярскому
краю необходима, мы ее 
рассмотрим и возьмем .под 
'контроль.
' Хочу еще раз подчерк
нуть, то, что происходит в 
'Красноярском крае, еще 
больше меня убеждает, как 
'ще жизненно всем нам ну- 
'жна перестройка.

Вся страна кровно заин
тересована в дальнейшем 
.наращивании производст
венного потенциала края. 
Именно этим обусловлено 
то, что за последние 1 2  лет 
в развитие экономики края 
было вложено более 33 
миллиардов рублей государ- 
ственны.х капитальных вло
жений. Здесь формируются 
крупнейшие, имеющие .на
роднохозяйственное значе
ние Саянский и Канско- 
Ачинский террит,ориал.ьные 
произвс.дственные кс.м.плек- 
сы. Про.чно .вошло в созна
ние людей название городов 
Див'Ногорск, Леоосибирок, 
Норильск, Саяногорск, кото
рые олицетворяют труд 
многих тысяч людей, перво
проходцев в освоении Сиби
ри.

Ж е л а ю  в а м  у с п е х а  в  в а 
ш и х  б о л ь ш и х  д е л а х !

' Товарищи! Хотел бы за
тронуть международные де
ла здесь, в Красноярске, ибо 
'какие бы планы внутренне
го развития мы ни (обсужда
ли, должны постоянно соот
носить их с внешними усло- 
'виями— как с точки зрения 
безопасности, так и с точки 
зрения экономических и 
'иных связей с близкими и 
'далеким.и . соседя'ми.

Сделано, товарищи, много. 
Достижения трудящихся 
значительны. Край сегодня 
располагает мощ.ньш науч
ным потенциалом, хорошей 
базой для рывка вперед. На 
красноярской земле сформи
ровались и успешно работа
ют многие хорошо извест
ные на вз:Ю страну произ
водственные и научные кол
лективы, Но, товарищи, и 
ваш край не обошли нега
тивные явления в экономи,- 
не, что привело к сущест
венному снижению эффек- 
'гивности созданного здесь 
производственного потенциа- 
'ла. И что вызьшает особ^то 
'тревогу, так это резко обоз
начившиеся диспропорции в 
■развитии сопряженных от
раслей, а та(кше в темпах 
•развития дроизводственной 
'сферы и социального комп- 
(Лекса. Крупная программа 
.раг.вития края до 1990 года 
по существу находится под 
у.грозс.й .невьшолнения.

Находясь здесь, на этой 
■параллели, уместно по.смот- 
■реть на обстановку на Ази- 
'атском континенте, в бас- 
'сейне Тихого и Индийского 
'океанов. Чуть более двух 
'лет назад во Владивостоке 
■мы пригласили всех обду- 
'.мать программу перестрой- 
■ки отношений между госу- 
■дарствами в этой гигантской 
■и самой быстро развива- 
'ющейся части мира, число 
■жителей кото.рой превькило 
недавно 3 мл.рд. человек. 
'Программа эта потом до- 
■полнялась, конкретизирова
лась по разным случаям. 
■Она получила свое дальней- 
■шее развитие и развернутое 
философско - политическое 
'обоснование в Делийской 
•декларации, которую мы 
разработали вместе с ру.ко- 
водсгвом Индии.

’ В эти дни я немало услы
шал высказываний о продо- 
'вольсБвенном снабжении. 
'Но ведь край раополагает 
большими возможностями. 
'Здесь на одного прожива- 
■Ю'щего приходится пашни в 
полтора раза больше, чем в 
■среднем по стране.

Нередко, объясняя ситуа- 
■цию с продовольствием, 
■ссылаются на особенности 
Сибири, ее природу, клима
тические условия, создаю-

pCln'C/IlC DUonn'fWin
одно дело— Япония, другое 

Филиппины; одно дело— 
'АСЕАН и .другое — Бирма 
■и т.д. Тут возникает MiHoro 
проблем, которые требуют 
■осмысления, оздоровлв'ния 
■.международных отношений, 
введения их в русло взаимо- 
'действия и сотрудничества.

Шанс использования ко- 
■лоосального потенциала 
■Азии'И бассейна двух вели- 
■ких океанов в целях общего 
прогресса и мира во всем 
■мире будет упуще.н, если 
сейчас не заняться основа- 
тель.но всей суммой слож
ных проблем в этом обшир
ном регионе земного шара. 
■И даже может превратиться 
в свою противоположность 
■— в источник опасного раз
растания региональных и 
общемировых противоречий. 
Вот почему необходимо 
своевременно и сообща на
лаживать здесь разумное и 
всеохватывающее взаимо
действие.

Словом, формулируя свою 
владивостокскую инициати
ву, мы руководствовались 
новым мышлением. Кое-кто 
■попытался тогда поставить 
под сомнение искренность и 
честность наших намерений 
и предложений, предста- 
■вить дело так, ■будто Ссвет- 
•ский Союз под прикрытием 
■миролюбивых фраз затеял 
очередную экспаисню. Сей
час уже нет необхо.димости 
вести поле.мику с этими 
сценками, выдержанными в 
:Яухе заскорузлого антисове
тизма: жизнь их просто от
бросила. Наши владивосток
ские инициативы вызвали 
большой резонанс у госу-. 
дарств этого региона.

Хочу еще раз со всей от
ветственностью заявить: Со- 
вет.с.'кий Союз не ищет для 
себя привилегий, выгод в 
ущерб другим, не рассчиты
вает на преимущества за 
■чужой счет.

Да, мы заботимся о безо
пасности своих восточных 
(грашгц—кстати, их протя
женность огромна. Но не на 
путях гонки вооружений, а 
политичеоки:ми и экономи
ческими средствами, созда
вая климат, свимающи(й 
(враждебность, подозритёль- 
•ность, недоверие. Я ■бы ска
зал так: наша политика в 
Азии, как и повсюду, осно
вывается На принципах сво- 
(5оды выбора и мирного со
существования. Она откры- 
■та. ■у нее нет «двойного 
•дна».
. Большинство азиатско-ти- 
'хоокеанских стран с боль- 
■шим ■ интересом воспринял.и 
нашу политику, наши ини- 
(Циативы. В общественном 
сознании МН01ГИХ стран про- 
.изО'Шел по отношению к Со
ветскому Союзу если не 
(Коренной перелом, то су- 
щественны.й сдвиг к лучше- 
;му. Из этого мы делаем 
(ВЫВОД, что наши размышле- 
(ния, предложения правиль- 
(Но уловили особенности си- 
(туации в этом регионе.

Мы с удовлетворением 
отмечаем рост активност!:  ̂
стран этого региона в обще- 
(М1ирсвых делах, стремление 
(К самостоятельности, на 
двусторонней или многосто
ронней основе разбираться 
в своих проблемах, искать 
решения на путях диалога.
■| У нашей страны за это 
время завязался диалог с 
(большинством государств 
региона. С некоторыми из 
них — на высо'ком и выс
шем уровне. Мы вышли на 
■такие контакты .по государ- 
■сгвенной линии, которых у 
нас никогда не было. 
■Встре.чными УСИЛИЯ1МИ связи 
стали пр'Иобретатъ содержа
тельность и перспективу. 
■ПричвдМ все это носит отчет
ливо равноправный, откры
тый характер и уже одним 
этим вносит вклад в общую 
перестройку международнык 
отношений на современных 
принципах.

В постоянно действующий 
К.ОНСТРУ1КТИВНЫЙ фактор ог- 
ром'ного международного 
значения превратились за 
.последние годы советско- 
индийские отношения. Пред
стоящая очередная встреча 
на высшем уровне в Дели 
будет, как мы ожидаем, 
■крупным шагом в упроче
нии уникального дружест
венного взаимодействия двух 
столь разных и влиятель
ных государств на благо их 
собст'век'ных народов, в ин
тересах всеобщей безопас
ности.

Все это не было, геюари- 
■щй, импровизацией. Мы все
сторонне осмыслили уроки 
прошлого и ньшешние реа- 
'лии, учли идеи и инициати- 
■вы других, в том числе, ко
нечно, социалистических 
стран Азии. И вырабатывая 
'предложевия, приемлемые 
для всех, мы искали равно
действующую в балансе ин
тересов.
■ На первый план постави
ли проблемы развязки конф
ликтных и нонф|ронтацион- 
(ных узлов и обуздание м.и- 
лигар.изации. Одна из них— 
отставание международного 
■сотрудничества от быстрого 
и неравномерного экономи
ческого роста отдельных 
стран. Увеличение такого 
раз.ры(ва неизбежно поста
вит динамику дальнейшего 
развития перед серьезным 
вызовом как в рамках реги
она, так и всей мировой 
эксяомики.

этом огромном регионе раз
ворачивается здоровый, бе
зусловно позитивный и мно
гообещающий процесс. Это 
— подтверждение растущей 
|Взаимс1связанн1ости общече
ловеческих и национальных 
интересов, все большее осо
знание целостности мира, в 
котором мы живем. Мы ре- 
ал.истически оцениваем
СБОЮ роль в этом. Но тем 
не менее думаю, что наш 
■вклад здесь значителен, и 
мы видим, как это оценива
ется народами всех стран.

Со стороны Соединенных 
Штатов Америки на этот 
счет высказываются какие- 
то сомнения, и они пытают
ся их посеять среди народов 
и правительств стран АТР. 
В самих, же государствах
этого региона есть больше 
понимания существа нашей 
политики.

Назову в качестве приме
ра решение афганской про
блемы. Это оказало сильное 
влияние на процессы в АТР 
и на болёе объективные 
оценки нашей политики со 
стороны правительств и го
сударств этого региона. Об
щепризнано, что сам факт 
достижения женевских со- 
глашешй по Афганистан^' 
оказал благотворное влия
ние на поиски разблокиро
вания других региональных 
конфликтов.

К настоящему времени 
серьезно подвигается вопрос 
об урегулировании ситуации 
вокй'г Кампучии в резуль
тате усилий этой страны, 
Вьетнама, Лаоса, а также 
Иидонезии й других стран 
АСЕАН. Важным событи
ем была недавняя нефор-. 
мальная джакартская встре
ча, давшая весьма поу(Чи- 
тельный пример. Советский 
Союз готов и впредь содей
ствовать скорейшему дости
жению соглашений по Кам
пучии. Мы считаем, что 
важную роль в решении 
этой проблемы и вообще ■ 
для улучшения ситуации в 
Азии могли бы сыграть пря
мые переговоры между Ки
таем и Вьетнамом.

Остановлена трагиче(сяа.я 
(разрушительная 8 -летнй)5 
война между Ираном <и 
Ираком. Все М'ировое сооб
щество восприняло это с 
облегчением. И думаю — 
причем не только по этому 
случаю — следует воздать 
должное Организации Объе
диненных Наций, самому 
генеральному секретарю 
ООН. Знаменательно и о.т- 
радно, что ООН вновь ' на
бирает силы и ее роль на
растает. Мы делаем все для 
того, чтобы поддерживаты 
•авторитет и повышать ролж 
этой международной орга-^ 
низации.

Мы надеемся, что те .про
цессы, которые пошли сей
час на Ближнем Востоке, 
также в конце концов вы
ведут на развязывание этого 
тугого узла. Именно за пос- 
ледше полтора-два года 
выработан, по мнению 
очень многих в мире, наи
более подходящий путь — 
через созыв меж'Дународной 
конференции.

Сложная обстановка Ос
тается на Корейском по%--
острове, хотя и здесь нача
ли просматриваться призна
ки выхода на диалог между 
Севером и Югом.

Если говорить о приори-1 
тетном направлении нашей" 
внешней политики — об 
отношениях с социалистиче
скими странами, то тут, ка.к 
и в Европе, и с Кубой, мо
жем констатировать повы
шение качественных харак
теристик нашего взаимодей
ствия. Мы теперь гораздо 
лучше видим проблемы в 
наших взаимосвязях, акту- . 
альные и долговременные 
задачи, которые предстоит 
совместно решать в интере
сах каждой страны и в инте
ресах дружественных госу
дарств.

Меняется политическая 
атмосфера в азиатско-тихо
океанском регионе. Кон
кретных (Обнадеживающих 
признаков уже немало. Мо
жно сказать, что банк дан
ных, свидетельствующих о 
стремлении к взаимной бе
зопасности, становится здесь 
все богаче. Нам кажется, 
■что и Движение неприсое
динения разворачивается в 
сторону этого региона. И в 
его судьбах ему предстоит, 
видимо, сыгр,ать свою неза-. 
'висимую роль. Сейчас оно 
■ищет, 'более эффективный 
механизм, чтобы придать 
большую динамику внешне
политическим процессам. 
Во всяком случае, мы ви
дим желание участвовать в 
решении региональных кон
фликтов и в предотвраще
нии их возникновения.

В ходе мощных процес
сов обновления, происходя
щих в обоих великих социа
листических государствах, 
множатся точки соприкосно
вения между Советским Со
юзом и Китаем. В этих со
циалистических государст
вах идут очень глубокие 
внутренние перемены. Мы 
мюжем констатировать, что 
все больше становится до
брожелательства и доверия 
в отношениях между наши- 
м'и народами, возобновился 
и наполняейя новым содер
жанием глубокий интерес 
flPJT к другу, растет, я бы 
сказал, взаимное притяже
ние. Недавняя двусторонняя 
рабочая встреча в Пекине 
по урегулированию вокруг (• 
Кампучии определенным, 
образом расширила зону 
взаимопонимания по данно
му вопросу и одновременно 
послужила делу улучшения 
советско ■ китайских отно
шений.

Вы видите, какие в этом

В сбщем, товарищи, ска
зал бы так: HSMiHoro времени 
прошло после Владивостока, 
но мы вщщм, что сейчас в

Мы за полную нормали
зацию отношений с Китай
ской Народной Республи
кой, за развитие их до уров
ня, который бы соответство
вал ответственности наиких 
двух стран за мировую по
литику. Готовы к тому, что
бы безотлагательно начать 
подготовку к советско-ки
тайской встрече на высшем 
уровне.

(Окончание на 3-й стр.)
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В ы с т у п л е н и е  М .  С .  Г О Р Б А Ч Е В А
(Окончание. Начало 

на 1—2-й стр.)
Принципиальным поворо

том в отношениях со стра
нами южной части Тихого 
океана явилась советско-ав
стралийская встреча в вер
хах. По своему' содержанию 
и заложенному в ней поли
тическому импульсу она 
выходит за региональные 
рамки.

Набирают динамику наши 
отношения со странами 

V АСЕАН, прежде всего с 
' Индонезией, а также с Фи

липпинами, Малайзией. На
чался полезный диалог с 
Таиландом, с которым отно
шения долгое время не 
складьшались. Мы за рас
ширение взаимовыгодных 
равноправных отношений со 
всеми государствами этой 
части света, вне зависимо
сти от их величины и обще
ственного строя.

Бесспорно, существенное 
значение для всей ситуации 
здесь имеют советско-япон
ские отношения. Мои встре
чи с рядом видных поли
тических деятелей Японии 
— М. Исибаои, С. Абэ, 
Т. Фувой, Т. Дои, а также 
обмен письмами и послани
ями с японскими обществен
ными организациями и дея
телями культуры позволили 
лучше видеть и проблемы, и 
возможности на пути пре
одоления застоя.

Недавний откровенный 
разговор с Ясухиро Накасо- 
нэ еще более убедил меня в 
том, что есть и почва, и 
обоюдное стремление к ди
намизации наших отноше
ний на базе баланса двусто
ронних и региональных ин
тересов. Надеемся, эта по
зитивная тональность полу
чит продолжение в ходе 
предстоящих политических 
контакто1в, позволит вывести 
японо советские отношения 
в русло нормального разви
тия.

. В Советском Союзе долж
ным образо.м оценили вос
становление связей с нацно- 

■' нальным советом губернато
ров Японии, возобновление 
интереса ее деловых кру
гов к тому, чтобы их стра
на вернула себе место одно
го из ведущих торгово-эко
номических партнеров
СССР. А существующие 
проблемы в области гума
нитарной и. в рыболовстве, 
мешающие укреплению до

верия, думаю, преодолимы. 
Не могу, однако, , не отме
тить, что советских члюдей— 
да и других ближних и 
дальних соседей Японии — 
беспокоит упорное наращи
вание ею военного потенци
ала в рамках «разделения 
бремени» с Соединенными 
Штатами Америки.

Один процент ВНП на во
енные цели выглядит вроде 
бы скромным. Но если 
учесть его реальное напол
нение вместе с нарастаю
щей экономической мощью 
страны, то уже сейчас этот 
один процент наводит на 
серьезные размышления. 
Японцы, вроде бы доказали, 
что в современном мире 
можно идти к статусу вели
кой державы, не опираясь 
на милитаризм. Естественно, 
возникает вопрос: зачем же 
дискредитировать этот свой 
уникальный и столь поучи
тельный для всего челове
чества опыт? Зачем отяго
щать в глазах народа не
обычайную энергию почти 
повсеместного в мире эконо
мического присутствия Япо
нии историческими ассоциа
циями довоенного и военно
го времени?

Мы настойчиво ищем точ
ки соприкосновения по про
блематике азиатско-тихооке
анского регаона с Соединен
ными Штатами. При этом 
часто приходится задаваться 
вопросом: почему у нас
здесь, в отличие от других 
важных областей мировой 
политики, взаимопонимания 
не получается? Государст
венные интересы наши вро
де бы не сталкиваются. На 
разветвленные экономиче
ские связи США мы не по
сягаем. Как и повсюду, мы, 
кажется, уже доказали, что 
умеем считаться с реально
стями. В чем же дело?

Мне уже приходилось го
ворить и даже напоминать, 
когда это упускалось из ви
ду, что мы за полнокровное 
участие Соединенных Шта
тов в делах азиатско-тихо
океанского региона, достой
ное их положение, их поля- 
тичеоких и экономических 
возможностей. Но — равно
правное, без великодержав
ных замашек и силовых 
приемов, которым место в 
исторических диссертациях.

Ключом к оздоровлению 
обстансвки в этом регионе 
являются, как и повсюду в 
мире, снижение напряжен
ности, сокращение вооруже

ний и соответствующее из
менение военной политики. 
Первую брешь в военном 
противостоянии и здесь по
мог пробить Договор по 
РСМД. Для Азии, где атом
ное оруноие было применено 
против мирного населения, 
событие это имеет особый, 
символический жест. И мы 
готовы дальше искать новые 
подходы для того, чтобы 
двигаться в этом направле
нии.

В результате размышле
ний и дополнительного ана
лиза, стремясь продвинуть 
дело общеазиатокой безопас
ности, советское руководст
во вноспт некоторые новые 
предложения.

Первое. Понимая озабо
ченность азиатских и тихо
океанских стран. Советский 
Союз не будет увеличивать 
в этом регионе, как он уже 
некоторое время и делает, 
количество любого ядерно- 
го оружия и обращается к 
Соединенным Штатам Аме
рики и другим ядерным 
державам не размещать его 
здесь дополнительно.

Второе. Приглашаем к 
(консультациям между ос- 
сювными военно-м)э|заким|и 
державами региона о нена- 
ращивании здесь военно- 
морских сил.

Трйтье. Предлагаем обсу
дить на многосторонней ос
нове вопрос о снижении во
енного противостояния в рай
онах, где сближаются побе
режья СССР, КНР, Японии, 
КНДР и Южной Кореи, 
имея целью замораживание 
и соразмерное сокращение 
уровней военно-морских и 
(вЮенно-возда'шных сил, ог
раничение их активности.

Четвертое. Если США 
пойдут на ликвидацию воен
ных баз на Филиппинах, то 
СССР будет готов, по согла
сованию с правительством 
СРВ, отказаться от пункта 
материально - технического 
обеспечения флота в бухте 
Камрань.

Пятое. В интересах безо
пасности морских и воздуш
ных коммуникаций региона 
(предлагаем совместно раз
работать меры по предот
вращению инцидента в от
крытом море и в воздушном 
пространстве над ним. При 
разработке этих мер можно 
было бы использовать опыт 
уже имеющихся .двусторон
них советско-американской и 
Ь’оветско -ан г л ийской догово

ренностей, а также тройст- 
• Ценную договбренеость
США—СССР—Яаюнйя.

Шестое. Не позднее 1990 
года провести международ
ную конференцию о превра
щении Индийского океана в 
аону мира. Подгоговитель- 
ная работа к ней в ООН, 
как известно, в основном 
завершена.

Седьмое. Предлагаем на 
любом уровне и в любом со
ставе обсудить вопрос о соз
дании переговорного меха
низма для рассмотрения на
ших и любых других пред
ложений, относящихся к 
(безопасности АТР. Можно 
было бы начать это обсуж
дение между СССР, КНР и 
США как постоянными чле
нами Совета Безопаонсюти 
ООН.

Уже имеется некоторый 
опыт, показывающий полез
ность контактов между во
енными. Становится как-то 
спокойнее, когда генералы, 
адмиралы смотрят друг на 
друга не через бинокли, а 
сидят лицом к лицу за -сто
лом переговоров. Предметом 
их разговора мог бы стать 
широкий спектр военной де
ятельности. Можно начать 
(СО встречи пре,т](:тсшителей 
наиболее крупных в военном 
отношении государств.

Очень важно, чтобы стра
ны лучше знали и понима
ли друг друга. Тогда вполне 
в обще.м объяснимая озабо
ченность по поводу собст
венной безопаск'эсти будет 
уменьшаться. Будет расти 
доверие, понимание.

Считаю уместным именно 
здесь, в Красноярске, за
тронуть вопрос, с которым 
связаны перспективы совет- 
<с|ко-амернкак1ских перегово
ров о сокращении стратеги
ческого ядерного оружия, то 
есть судьбы безопасности 
во всем мире. Речь идет о 
|радйолокацнонной станции 
невдалеке от вашего города.

Мы сделали немало, что
бы доказать, что характер и 
''.1 ре(дназна'че1:и1е этой РЛС 
не является нарушением До
говора по ПРО 1972 года. 
Даже приглашали ■ сюда. 
|а1мериканЬких коигрессме- 
iHuC'B. Выразили готовность 
демонтировать оборудование 
.этой станции, если удастся 
договориться о соблюдении 
уномян.утого Договора по 
ПРО. Но нагнетание до.мыс- 
ло'в и спекуляций вокруг 
Красноярской РЛС продол

жается, оказывает тормозя
щее влияние на ход перего
воров в Женеве. Очевидно, 
кому-то .это выгодно. Мы 
решили раз и навсегда вы
бить, почву из-под ног у тех, 
кто этим занимается, а тем, 
кто искренне о.чабочен, пред- 
|ста|вить неопровержимое 
свидетельство безоснова-' 
тельности их сомнений. Об 
этом решении мы уведоми
ли президента США.

Мы лредлагаем создать 
на базе Красноярской РЛС 
центр международного сот
рудничества для использо- 
1ва!ния касмического праст- 
ранства в мирных целях. И 
включить его в систему все
мирной космической органи
зации, идея которюй воспри
нята авторитетными KpjTa- 
ми Запада. Готовы к кон
сультации с учеными всех 
стран, KOTOipbie проявят ин
терес к этому проекту.

Таков наш ответ на оза
боченности Запада по пово
ду Красноярской станции. 
Но наши озабоченности по 
поводу строительства аме
риканских РЛС в Гренлан
дии и в Великобритании ос
таются. Специалисты' заяв
ляют, что они представляют 
собой прямое нарушение До
говора fto П1Ю. Мы ожида
ем, что в ответ на нашу ини
циативу в Вашингтоне при- 
м!ут соответствующие меры.

Возвращаясь к азиатско- 
тихоокеанскому региону, 
должен сказать, что он ос
новательно загрязнен не 
только вооружением. Ему 
грозит и другая, быстро ра
стущая опасность — эко
логическое загрязнение. Про
блему эту все хорошо пони
мают. И уже пора подумать 
о налаживании регионально
го сотрудничества в этой 
области. Может быть, соз
вать для начала специальную 
конференцию экспертов, ко
торая, убежден, покажет, на
сколько у нас много общих 
проблем, насколько мы все 
взаимосвязаны, а значит, и 
действовать должны сообща.

В повестку дня просятся 
и такие важные темы, как 
ротрудничесгво в сохранен • 
НИИ и развитии националь
ных традиций, в борьбе со 
стихийными бедствиями.

Словом, напрашивается 
мысль — почему бы не ор
ганизовать встречу .минист
ров иностранных дел всех 
заинтересованных государств 
(или тех, кто захочет) для 
обсуждения первоначальных 
подходов к строительству

новых отношений в азиат
ско-тихоокеанском бассейне.

Мы с интересом наблюда
ли за деятельностью конфе
ренции по азиатско-тихооке
анскому экономическому со
трудничеству, приветствова
ли ее недавнюю сессию в 
Осаке, готовы подключить
ся к- работе этой междуна
родной организации в любой 
форме, какую сочтут прием
лемой ее члены. Нуждают
ся в большей активности и 
различные организация ООН
— экономическая и социаль
ная комиссия для Азии и 
Тихого океана и экономиче- 
окая и социальная комиссия 
для Западной Азии.

Я не хотел бы, чтобы сло
жилось впечатление, будто 
мы считаем, что в реализа
ции владивостокских идей 
у нас самих все в  порядке. 

' Мешали, мол, только внеш
ние обстоятельства. Мы да
леки от такого вывода. Это, 
впрочем, вытекает из того, 
о чем я говорил в первой 
части своего вьктупления— 
о наших проблемах и труд
ностях. Однако мы смотрим 
далеко. Радикальная эконо
мическая реформа и пере
стройка политической систе
мы обеспечит мощный 
масштаб современного раз
вития Сибири и Дальнего 
Востока, достойный этих ве
ликих и перспективных со
ставных частей нашей Ро
дины. Это позволит — при 
желании наших соседей и 
более отдаленных государств
— совместно ткать не толь
ко прочную, но и красивую 
ткань эконо.мических, науч
но-технических, культурных, 
экологическ-их и иных свя
зей в этой части Азии, Мы 
исходим из того, что потен
циал владивостококой про
граммы далеко не исчерпан.

В целях динамизации 
'Внешнеэкономических . свя
зей и с учетом специфики 
этих районов нашей страны 
мы ■ прорабатываем сейгаак; 

меры, которые можно наз
вать «льготным режимом».

Думаем:
— предоставить располо- 

?кенным здесь .предприяти
ям, организациям и произ- 
в.((дственным кооперашиЕ(а!м 
право непосредственного вы
хода на внешний рынок;

— (ввести «дальневосточ
ный коэффициент» — пра
во использования части ва
лютных отчислений на нуж
ды социального развития

коллективов, включая за
купки товаров народного по
требления за рубежом;

— дать предприятиям, 
участвующим в прибрежной 
и приграничной торговле, 
в1эзм(ож|насть использовать 
для экспо)рта всю достигну
тую ими экономию сырья и 
материалов;

—разрешить нашим пред
приятиям выход на прямые 
связи вовне, а кооперативы 
будут получать раз!решение 
на это в крайисполкомах и 
облисполкомах;

— освобождать созданные 
на договорных условиях со
вместные предприятия от на
лога на прибыль на более 
длительный срок, чем в дру
гих районах страны, освобо
дить от обложения также и 
их реинвестиции в фонды 
социального развития;

— заработную плату на 
совместных предприятиях 
(Определять по усмотрению 
дирекции и профсоюзов.

Мы обдумываем также 
создание на Дальнем Восто
ке специальных «зон совме
стного предпринимательст
ва», где действовал бы 
льготный режим таможенно
го обложения и лицензиро
вания внеш'неэконом1ических 
сделен и налогообложения, 
существовала бы сниженная 
оплата за природные и тру
довые ресурсы.

Пойдем на ■ раоши|рение 
роли местных органов влас
ти в управлении внешнеэко- 
ном,нчес'кой деятелинс<стью. 
Часть валютных отчислений 
дальневосточных предприл- 
тий-экспортеров будет оста
ваться в распоряжении мест
ных органов власти. По-(В1и- 
дямому, назрел вопрос и о 
создании на Дальнем Восто
ке регионального органа для 
координации внешиеэкономи- 
ческих связей.

В Советском Союзе обра
тили внимание на выступле
ние китайской печати о воз
можностях развертывания 
китайско - японо - советской 
трехсторонней экономиче
ской деятельности на взаи-
|МОВЫГОДНЫХ УСЛОВ1ИЯХ. Мы
разделяем такой подход. И 
в случае готовности всех 
сторон можно было бы пере
вести разработку этих идей 
в практическую плоскость.

К этому можно добавить, 
что мы готовы договориться

об организации в Амурской, 
Читинской областях и в 
Примор(жом крае совместно
го с китайской стороной про
изводства сельскохозяйст
венной продукции и об уча
стии в строительстве здесь 
гражданских объектов на 
принципах взаимности.

Думается, в контексте об
щего оздоровления обста
новки на Корейском полу
острове могут открыться 
возмюж'ности для налажи
вания экономических свя
зей с Южной Кореей. ■

Уверен, что прогресс 
многообразных, новых для 
нас форм сотрудничества 
будет создавать материаль
ную и психологичеокую ба
зу также и для развития 
массового иностранного ту
ризма.

Мы за то, чтобы смелее 
включать в повседневную 
жизнь народную диплома
тию, уже доказавшую свою 
действенность, множить кон
такты между людьми. Поче
му бы в связи с этим не 
подумать о создании регио
нального для АТР центра 
культурного общения 'меж
ду народами? Целью этой 
общественной организации с 
национальными отделения
ми были бы разработка 
проектов в различных обла
стях знания и деятельности, 
содействие контактам меж
ду учеными, студентам(и, 
просто гражданами разных 
стран, совместные гумани
тарные, экологические ис
следования.

Дорогие товарищи! Мы 
находимся только в начале 
пути в будущее великой 
азиатско - тихоокеанской 
части света. Сделать пред
стоит много. Нас ждут и 
трудности, и препятствия, и 
необычная новизна. Но бу
дем упорно идти шаг за ша
гом, набираясь опыта и 
умения. Дело стоит того.

Каждое утро планеты на
чинается на востоке, рож
дается, образно говоря, в 
волнах не столь далекого от 
вас, особенно по сибирским 
меркам, а я их почувство
вал при перелетах по Кра
сноярскому краю. Тихого 
океана.

Будем работать, чтобы 
каждый день продвигал нас 
по пути успешного реше
ния задач перестройки, к 
укреплению мира и доверия 
между народалш!

П Е Р Е С Т РО Й К А  О Б Р А З О В А Н И Я : А  ЧТ О  У В А С?

Урок шахмат в школе
Подводя итоги работы с детьми шести-семи лет, посе

щавшими «школу радости», В. А. Сухомлииский писал: 
«В воспитании культуры мышления большое место отво
дилось шахматам... Игра в шахматы дисциплинировала 
мьипление, воспитывала сосредоточенность. Но самое 
главное здесь — это развитие памяти. Наблюдая -за 
юными шахматистами, я видел, как дети мысленно вос
создают положение, которое было, и представляют то, 
что будет... Без- шахмат нельзя представить полноцен
ного воспитания умственных способностей и памяти».

Этими словами великого педагога хочется начать на 
страницах газеты разговор о шахматах в школе.

Опыты (ПСИХОЛОГОВ М(ГУ, 
поставленные в 324-й мос
ковской школе, подтверди- 
ли, что показатели умствен- 

' ного и физического разви
тия у детей, занимающихся 
шахматами, уже через год- 
полтора становятся выше, 
чем у сверстников. Порази,- 
тельные результаты были 
получены в Гарвардском 
университете США и в Вене
суэле: средний уровень раз
вития учеников школы, где 
шахматы . преподавались, 
значительно возрос, повы- 
сила'сь их успеваемость по 
другим предметам, заметно 
улучшилась дисципллна. 
Особенно эффективными 
оказались занятия шахма
тами для воспитательной 
работы с так называемыми 
трудными подростками. Про
верено, что ребята, повле
ченные в волшебный мир 
шахмат, укрепляют такие, 
необходимые волевые каче
ства, как выдержка, собран
ность, сосредоточенность, 
насто'йчивость. Необходи
мость длительного хранения 
обширной информации слу; 
жит отличной тренировкой 
памяти шахматиста.
- Шахматы представляются 

особо ценными в связи с 
компьютеризацией обучения 
с точки зрения пр.иобщения 
детей через шахматные ком
пьютеры; (К компьютерам 
вообще.

В нашей области сущест
вует препятствие для мас- 

J( сового приобщения школь- 
ч ников к занятиям шахмата- 

м,и — недостаточная шахмат
ная грамотность учителей, 
нехватка тренеров.

А вот в Красноярском 
крае накоплен положитель
ный опыт .подготовки трене- 

I ров для начальной школы. 
С целью обеспечения школ 
тренерскими кадрами в 
Красноярском пединституте 
для студентов организован 
спецкурс по шахматам. В 
институте усовершенствова
ния учителей для преподава
телей физкультуры и на
чальных классов читается 
цикл .лекций по основа.м 
кюрии и практики, органи- 
;зац|(и соревнований. В Пол- 
тквоком педагогическом ин

ституте на факультете об
щественных профессий есть 
две- шахматно-шашечные 
группьк Создана специаль
ная ' 24-часовая программа, 
В институте есть тренер — 
преподаватель по шахматам. 
Почему же в Томске шах
маты не црививаются в 
аузе и .школах?Г. мильто,

директор Березкинской 
восьмилетней школы.

Геннадий 'Иванови.ч Миль
то принес эту заметку в 
|'|гдакци'Ю сам. Поэтому у 

^нас была _во,зможнасть по
беседовать ' с директором 
Ьосьмя.летки более основа
тельно. Нас. естественно, 
заинтересовало, ка'к практи
чески уда.лось превратить 
идею в реальность, ведь в 
!Верезкинской школе среди 
обычных предметов в рас
писании стоит урок шахмат. 
А это, признайтесь, несколь
ко непривычно.

В любой шко.ле возмо
жно введение такого уро
ка или только в той, где. 
сам даректор --- заядлый 
шахматист?..

Геннадий Иванович семь 
лет работает в школе, три 
■из них — директором. Пре
подает мате.матику и шах- 
Л1аты. Он не просто шахма
тист-любитель, а перво
разрядник. (Совершенствует 
свое мастерство, играя по 
переписке: принимает уча
стке в союзных соревнова
ниях. Имеет два кандидат
ских балла (что это так о е - 
шахматистам, наверное, из
вестно).

— Геннадий Иванович, а 
как давно начала осущест
вляться идея шахматного 
всеобуча в вашей школе?

~  Идея эта возникла дав
но, но раньше ведь сложно 
было с этим... Поэтому, в 
расписании новый урок по- 
яви.тся только в сентябре 
4986 года.

— И что же, это был са
мый настоящий урок в при
вычном смысле этого сло
ва?

— Да, самый обычный 
урок. Один раз в неделю 
ученики первого—третьего 
классов занимались шахма
тами. Присутствие на этих

уроках было обязательным. 
И, как на любо.м другом 
уроке, ребятам ставили от
метки.

— И много ли было дво
ек? Ведь предмет-то новый, 
и к тому же в других школах 
не преподают, а тут... На
верное, и недовольства бы
ли?

— Нет, двоек мы не ста- 
ви(ли и не ставим. Да и трой
ки редко кто получает. По 
этому прсд.мету ■ у ребят 
только четве.рки, и, пятерки. 
Недовольных кет. Хотя сей
час уроки проводятся в 
1 —,5-х классах, в шахматы 
практически играет вся шко
ла. Ребята уже сами обуча
ют шахматам учителей. При
ходит в школу новый п.рело- 
даватель. Кто-нибудь из уче
ников предлагает сыграть 
партию. Учитель раз-два от
кажется, а потом, глядишь, 
уже начинает брать уроки...

— Кстати, а  кто ведет у 
ребят уроки шахмат?

— Преподаватель литера
туры Юрий Владимирс1вич 
Побережниксв и я сам.

— Можно ли уж е сейчас 
делать какие-то выводы о 
роли нового предмета в учеб
ном процессе?

—  Н а ш  н е б о л ь ш о й  о п ы т  
п о з в о л я е т  с у д и т ь  о  т о м , ч т о  
м ы с л ь  С у х о м л и н с 1К ого о  в в е 
д е н и и  ш а х м а т н о г о  в с е о б ^ м а  в  
ш к о л е  п р а в и л ь н а . У  н а с  п р а к 
т и ч е с к и  н е т  п р о б л е м  с  д и с 
ц и п л и н о й . Р е б я т а  л у ч ш е  у с 
п е в а ю т  и  п о  д р у г и м  п р е д м е 
т а м . Х о р о ш о  с д а ю т  э к з а м е 
н ы  п о  м а т е м а т и к е .  П р е и м у -  
щ естгао  у р о к а  ш а х м а т  в  т о м ,  
ч т о  з д е с ь  о ч е н ь  м н о г о  и г р о 
в ы х  м о м е н т о в .  П о и с т и н е  
п р о и с х о д и т  у ч е н и е  'с у в л е 
ч е н и е м . Б о л е е  т е с н ы й  к о н 
т а к т  у с т а н а в л .г в а е г с я  у  р е 
б я т и ш е к  с  у ч и т е л е м .  ,

— Скажите, а как вы  при
шли к осуществлению идеи 
шахматного всеобуча в ш ко
ле?

— Наша школа, в обще^- 
то, не является первооткры
вателем. Идею преподавания 
шахмат в школах Томской 
области начал проводить в 
жизнь президент федерации 
шахматного клуба «Каисса 
томичей» Владимир Николае
вич Княжев. Он первым в 
области стал проводить шах
матные уроки в школе №  55 
города Томска в начале 
восьмидесятых годов. Вла
димир Николае'вич много 
работал и с сельской моло
дежью через газету «Моло
дой ленинец». И за это за
служивает самых добрых 
слов.

— Геннадий Иванович, а 
еще. кроме вашей школы.

кто-нибудь последовал при 
меру Княжева?

— Наверняка не отвечу. 
•Знаю, что в Томском районе 
есть желающие взяться чу 
это. Многие директора шки.-: 
не против. Но вот вопрос (■ 
кадрами. Кто будет вести 
эти уроки? В Д.зержинской 
средней школе есть шахмат ■ 
ный кружок (не урок), кото 
рый ведет не учитель, не пе
дагог, а родитель—Владими)) 
Павлович Иванов. Идея и 
Дзержинско.м та же, что и > 
нас. Весной 1988 года м(т 
ездили в эту школу, ребята 
играли на 13 досках. И. хоти 
перевес был пека на наше!: 
стороне, уровень игры дзер
жинцев достаточно ВЫСОКИ!!. 
Хотим сделать .такие встре
чи традиционными. Они по
лезны и ученикам, и учите 
лям.

— Что является главным 
препятствием для шахматно 
го всеобуча?

— Когда приступили - i, 
НОВО.МУ для нас делу, oco6 i>(\ 
сложностей,- в общем-то. нс 
было. -Заведующий Томским 
райо'но Максим Максимович 
Сенчин поддержал наше на
чинание. Собрали родителей, 
убедили, что это нужно и.\ 
детям. Оформили класс. 
Трудности, с которыми стал
киваемся сейчас, я назвал 
бы трудностями внедрения, 
роста. Хотелось бы получше 
оборудовать шахматный 
класс, а то ведь одной де
монстрационной . доски мало. 
Недостаточно ребятишкам и 
и одного компьютера. Но 
кемпьютер — это. конечно, 
дорого, а вот шахматные 
столики — это -т роскошь. 
Да только никак не можем 
приобрести их. В июне обла
стная шахмат'ная федерация 
подготов'ила письмо с прось
бой к областному управле
нию торговли о(казать по-- 
мощь в приобретении столов 
нашей школе и другим шах
матным клубам. Но ответа 
нет. Главное, что столики в 
продаже были, 'а  по безна
личному расчету приобрести 
их было нельзя. Наличных 
же .денег у школы столько 
не нашлось: один столик сто
ит 50 р^'блей. Ну эт'о, я бы' 
сказал, частнссти. Что же 
касается основной трудности 
для 1Введени1Г шахмат в по
вседневную школьную жизнь 
—это нехватка квал,йф.ициро- 
ванных кадров. Так что идею 
шахматного всеобуча невоз
можно решить без поддерж
ки облоно, педатс1гиче1окого 
института.

Гостя расспрашивала
С. ЖУРАВЛЕВА.

Меры приняты

С Е К Р Е Т Ы  О Т Ц А
Секреты своей професенн автоэлектрнка Александр 

Иванович Кононов с автобазы № 103 передает своему 
сыну Эдику — ученику .восьмого класса, проходившеи.у 
производственную практику на автобазе.

А поучиться у отца есть чему. Специалист широкого 
профиля, он работает со всеми марками автомашин — 
еще бы, двадцать лет стажа.

Фото Н. Лесникова.
Г, Стрр/кеноЛ.

— Продажа мяса произ
водится потушно без сорто
вого разруба за исключен,и- 
ем «зареза», рулек и голя
шек, на которые устанавли
ваются отдельные цены коо
перативной торговли.

При отпуске мяса покупа
телю допускается добавле
ние не более двух довесков, 
не превышающих вместе 1 0  
процентов общего веса по
купки. Довески должны со
ответствовать качеству от
пускаемого товара (приказ 
Минторга СССР Ня 45 от 
26.02.73 г.).

— Расскажите о правилах 
торговли кооперативным мя
сом. Имеет ли покупатель 
право выбора?

В. ЛУКИНА и др.
г. Томск.
'Отвечает заместитель 

председателя правления обл
потребсоюза Л. М. Новосе- 
шова:

З А Д А Н И Я  Д А Е Т  Ш Т А Б

СТЕКЛО, РУ^ИАТОРЫ, 
С М Е С И Т Е Л И . . ;

14 сентября в обзоре поч
ты редакции за неделю .опу
бликовано письмо о том, 
(ТО в Томске трудно купить 
(( вырезать оконное стекло. 

, Как отнеслись к критике 
соргующие организации? 
Публикуем ко,ротное интер- 
ш>ю с директором оптово-- 
розничного объединения 
' Лесстройторгг П. П. Щер
баковым,:

—Да, критика услышана. 
.Меры приняты. Прежде В1се- 
го решены кадровые вопро
сы. За короткий срок уда
лось сделать. многое из того, 
что было упущено за лето. 
Продажа и резка оконных 
стекол производятся теперь 
без выходных дней с 1 0  до 
19 часов ,в магазинах: на
центральном рынке, на ули
цах— Нижнелуговая, 37-6, 
Гоголя, 58, Урожайная, .2.

В ассортименте — стекло 
оконное и рифленое свет
лых и фиолетовых оттенков.

— Ну а радиаторы, уни
тазы, смесители — это пока 
фантазия?

•— Нет, уже реальность. 
В магазине № 1 на улице 
Нижнелуговая, 37-6, можно 
купить отопительные радиа
торы, смесители для ванн и 
кухонь, санфаянсовые това
ры: унитазы, раковины,
смывные бачки.

— А как с количеством? 
На день-два хватит, а по
том...

— Нет, завезли этих то
варов в достаточном количе
стве, и еще на подходе ва
гоны.

Приглашаем покупателей, 
рады помочь им подгото
виться к зиме.

М. ВЛАДИМИРОВ.

После того, как выступила газета

сс Г Д Е  
Т А М  И

П Ь Ю Т ,
Б Ь Ю Т »

Как ускорить строи
тельство школ в микро
районе Нентрально.м и по 
улице Войкова. дет('кого 
сада в микрорайоне Но
вом? Что требуется от

заказчиков, субподрядчи
ков, снабженцев? Эти 
вопросы были главными 
на заседании штаба по 
^строительству объектов 
соцкультбыта, который

Так называлась статья, 
опубликованная в газете 
«Красное знамя» 10 ию'ня, 
где рассказывалось о фактах 
пьянства на рабочих местах 
в межхозяйственном лесхо
зе «Асиновский» и на Аси- 
новаком лесопромышлен
ном кС|Мбинате. Фа(кты, изло
женные в публикации, ■под
твердились. . Статья обсуж
дена на собраний трудовых 
коллективов Филимоновско- 
го лесничества межхозяйст- 
венного лесхоза «Асинов
ский» и цеха № 7 Асинов- 
ского лесопромышленного 
комбината. В ходе обсужде
ния выработаны дополни
тельные меры по укрепле
нию трудовой и технологиче- 
акой дисциплины, профилак
тике пьянства и алкоголиз
ма. Мастер Г. А. Новосело
ва лишена полностью пре
мии по итогам работы за го.д 
и освобождена от занимае
мой должности по статье 33
п. 4 КЗоТа РСФСР.

Лесничему П. Я. Иванову 
за плохую воспитательную 
работу в коллективе объяв-

ежемесячно собирается в 
«Томскжилстрое». Под
разделениям выданы кон
кретные задания на сен
тябрь. Большие объемы 
у спецстроевцев по про
кладке коммуникаций и 
благО'устройству. От заво
дов КПД и ЖВК-100 
генподрядчик ждет вы

лей выговор. Уволены по со
ответствующим статьям зло
стные нарушители трудовой 
дисциплины Г. С. Захаров, 
В. М Новиков, А. И. Чере- 
мисин.

0'Свобож(дея от своих обя
занностей и переведен на 
другую работу бригадир це
ха № 7 Асиновского ЛПК 
Л. Г. Степи'чев. На 25 про
центо,в лишен оплаты за 
выслугу лет С. М. Алек
сандров.

Усилен контроль за рабо
той вышеназванных колле(к- 
тивов со стороны админист
рации и профсоюзных коми
тетов лесхоза и лесопро
мышленного ко,мбината.

На.мечено провести собра
ние партийно-хозяйственно
го актива города Асина, на 
котором будут рассмотрены 
.меры по усилению работы 
по преодолению пьянства и 
алксголиз.ма, борьбы за 
трезвый образ жизни.

П. СЕМЕНОВ, 
секретарь Асиновского 

горкома партии.

полнения поставок —• пе
рекрытий, перегородок и 
панелей для школ и дет
садов.

Новых заказчиков 
штаб обязал в двухне
дельный срок предоста
вить площадки под объ
екты.

В. ЛЕБЕДЕВ,
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С  Ч ЕГО  Н А Ч А ТЬ ...
Изучению истории культуры Сибири — ‘новые импульсы

Осенью 1987 года начало 
свою работу Новосибирское 
отделение Всероссийского 
фонда культуры.

В настоящее время соз
даны . и начали действовать 
различные советы, секции, 
'комиссии, В их числе ш уч- 
ный совет по изучению ис
тории культуры Сибири, в 
составе которого -г- сотруд
ники сектора истории Куль
турного строительства Ин
ститута истории, филологии 
и философии с о  АН СССР, 
члены Новосибирского от
деления СТД, Союза худож
ников, сот,ру|Дшки областно
го краеведческого музея.

С чего начать? Этот есте
ственный для данного п е 
риода вопрос ставят перед 
собой все подразделения 
фонда. По-видимому, перво
очередным' делом должны 
быть выявление замыслов и 
наметка планов. Первые 
«приброски» сделаны, но 
пока они базируются на 
•мнении узкого круга лиц,

членов самого совета. А 
этого недостаточно, ибо са
ма идея Фонда культуры 
как (-'бществеквой организа
ции требует вовлечения в 
любое его действие самых 
lUHpoKHX кругов населе'ния. 
'Именно поэтому мы реш и
ли в качестве первого шага 
осуществить конфере1НЦию 
'«Художественная культура 
Сибири: опыт- истории».
'Провести ее намечено 2 0 — 
22 марта 1980 года в А ка
демгородке г, Нсвосибирска.

Организаторы конферен
ции заинтересованы в том, 
чтобы конференция способ- 
'ствовала выявлению, а за- 
'тем и консолидации сил 
«профессиональных деятелей 
KyabTyobi и исследователей 
— любителей искусства — 
не только Новоси<№рска, но 
и всех других городов ре
гиона.
' Данная публикация игра
ет роль приглащения, адре- 
'сованного ко всем этим ли
цам, принять участие в р а

боте конференции в удоб
ной для себя форме. П реж
де всего это может быть 
выступле.ние на конферен- 
'цки с докладом, сообщени
ем . Возможно (техническую 
сторону предстоит обдумать) 
устройство раэКых выста
вок своих работ (живопис- 
'ных, графических, скульп
турных и Т.П.). Неплохая 
идея — провести в рамках 
конференции выставку-про
дажу живописных и графи
ческих работ сибирских ху
дожников (как профессио
налов, так и любителей). Д о
ходы от выстав1Ки-П'Родажи 
можно было бы передать на 
«счет фонда.

Какова проблематика с а 
мой конференции? Оконча
тельно она определится на 
основе заявок. Но представ
ляется, что наряду с вопро
сами сугубо научного харак
тера (методология и мето
дика исторического исследо
вания художественной куль
туры, специфика развития

художественной культуры 
классов и социальных груш  
и т. д.) интерес могли бы 
Представить страницы кон
кретной истории, развитие 
драматического и музыкаль
ного театра, музыкального 
исполнительства, архитекту
ры, живописи, графики; 
творческие портреты деяте
лей культуры, старейших 
Педагогов искусства Сибири.

' Ж елающие принять уча
стие в работе конференции, 
а такж е высказать свои 
Предложевия по ее подготов
ке, организации и проведе- 
'нию могут направлять заяв
ки и письма по адресу: 
630090 , ' Н о р о с и б и р 1 ск , 
Проспект академика Лаврен
тьева, 17, ИИФиФ СО АН 
СССР, сектор истории 
культурного строительства.

Е .. ГУРЕНКО,
' председатель Новоси- 
' бирского отделения 

Фонда культуры, доктор 
философских наук,

В. СОСКИН, 
председатель научного 
совета по изучению |яс- 
тории культуры Сибири, 
доктор исторических 
* наук.

-ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА

У рояля-Ян Френкель

в  области прошли твор
ческие встречи с известны.м 
советским композитором 
Яном Френкелем. Несколь
ко его вечеров состоялось в 
Малом концертном зале фи
лармонии. С творческим ак
тивом областной организа
ции Всероссийского хорово
го общества, учащимися 
учебных заведений культу
ры композиггор встретился в 
Доме творческих организа
ций. Это были не просто 
встречи-концерты, это был 
доверительный разговор ма
ститого маэстро со слушате
лями. И этот разговор по- 
луч|^лся.

Много лет у всех «на слу
ху» песни, созданные Яном 
Абрамовичем. Но среди них 
есть одна — проникновен
ный памятник воевавшему 
поколению. Об истории соз
дания этой песни рассказы
вает композитор. О том, 
как е.му впервые прочитал 
Марк Бернес, причастный к 
созданию многих известных 
песен, стихи народного поэ
та Дагестана Расула Гамза
това, знакомые теперь прак
тически каждому. И вот в 
зале звучат пертые аккор-

Наши интервью

ды. Возникают начальные 
слова песни — о солдатах 
войны, превратившихся в 
белых журавлей. Потом 
приходит время вокализа— 
песенной мелодии, которая 
исполняется без слов. И, 
как было договорено 'зара
нее, весь зал (а залы на 
встречах с Яном Френке
лем были полные) начина
ет вторить за автором эту 
(удив'^гельно проникновен
ную мелодию. Поют все. Й 
пожилые, много в жизни ви
девшие люди, и совсем кшые. 
«Журавлей» любят и знают 
все.

Подпевают и другим пес
ням. Вот «Калина крас
ная». Ее многие принимают 
за народную, хотя она ав
торская. Ян Абрамович с 
1уль;|5кой рассказывает, что 
мелодию песни, как фоль
клорную, использовал в 
своей симфонической поэме, 
'посвященной памяти Шук
шина, Евгений Светланов. И 
критика единодушно хвали
ла его за... точное использо
вание народной .мелодии!

Поют и помнят в аудито
рии другие, более ранние 
jitecHH композитора. Напри-

•мер, «Вальс-расставание», 
Помните: «Кружится, кру
жится пестрый листок, кру
жится, кружится старый 
вальсок...». Знают .и это. И 
шуточную песню из недав
него белорусского фильма 
«Белые Росы» — там ее 
поет Караченцов. Вспомина
ете: «Обломал немало ве
ток, наломал немало дров...».
• Композитор с любовью и 

большим уважение.м расска
зывает о своей дружбе с 
авторами стихов, ставших 
его песнями, — о Констан
тине Ваншенкине,. Михаиле 
Таниче, Инне Гофф... Песню 
«Русское поле», написанную 
автором на ее слова, тоже 
знают все, и зал подпевает 
припев этой песни.

Кстати, автор слов этой 
песни — чуть-чуть томич
ка: была здесь в эвакуации, 
училась в шестой школе. 
Композитор снова садится 
за инструяецт, и зал слы
шит новую песню, написан
ную на слова поэтессы 
незадолго до его томской 
поездки, — «Отчего ты пла
чешь, старая лоза?». Навер
ное, в этой лирико-фило
софской музыкальной но-

ОРКЕСТР НА КЕТИ
Начинается норый концертный сезон, В конце августа 

Томский симфонический оркестр приступил к  репетици- 
!ям. Что обещ ает томичам и гостям города начало нового 
симфонического сезона? Ответить на этот вопрос наш 
корреспондент попросил художественного руководителя 
и главного дирижера оркестра И лмара Артуровича Ла- 
пнньша.

— У нашего оркестра, — 
рассказал Илмар AiJiypo- 
вич, — сложилась добрая 
традиция начинать кскнцерт- 
■ный сезон с выступлений в 
Верхнекетском районе. Так 
мы поступим и в этом году. 
Наши концерты в Белом 
Яре пройдут 15— 18 сен
тября. Мы с радостью еде,м 
на Кеть. Конечно, всегда 
'приятно играть в полных 
залах в столице Или еще 
где-либо в кр̂ тпно.м городе. 
Но еще приятнее ощущать, 
что тебя любят дома. Наде
юсь, что и нынче в ,Бело.м 
Яре нас ждут полные залы.

— Что ж е вы сыграете 
для северян?

— Несколько програмим. 
Первая из них будет посвя
щена музыке великого Бет
ховена. Мы исполним увер
тюру «Эгмонт». Фрагмент из 
'Пятой симфонии. Романс 
для скрипки с оркестром 
сыграет заслуженный артист 
РСФСР Сергей Зеленкян. 
А в финале Третьего форте
пьянного концерта на Кет» 
'впервые выступит новая со- 
‘листка Томской филармо
нии. окенчившая аспиранту
ру в Новосибирской консер
ватории, Татьяна Скуйбит.

Примет участие в концер
тах на Кети и столичная 
артистка — солистка Музы
кального театра им. К. Ста

ниславского и В. Немирови
ча-Данченко лауреат Всесо
юзного конкурса им. Глин
ки и Международного кон
курса в Токио Галина Сим- 
кш а.

Вторая программа, кото
рую мы везем на Кеть, бу
дет целиком посвящена 
русской музыке. Третья 
программа — это ;иузыка 
лауреата Ленинской премии, 
'Героя Социалистического 
Труда Георгия Свиридова к 
'повести А. С. Пушкина 
'«Метель». Повесть А. С. 
«Пушкина читает заслужен- 
'ный артист РСФСР Влади
мир Варенцов. И, наконец, 
наша четвертая «кетская» 
программа адресована юным 
слушателям.

— А когда ж е состоится 
праздник открытия кон-, 

Цертного сезона в  Томске?
' —Это будет большой .му-
■зыкальный день. Мы ждем

'в гости выдающегося совет
ского композитора — народ
ного артиста СССР Андрея 
'Эшпая. Его авторские кон- 
'церты состоятся в Большом 
’зале филармонии. В про
грамме их — Пятая симфо
ния, Концерт для гобоя с 
оркестро.м (солировать будет 
'солист нашего оркестра 
'Дмитрий Левашов). Пред
полагается также участие 
одного солиста из Москвы.

— Что еще ждет томских 
любителей музыкального ис
кусства в ближайшее вре-
'мя?

— Мы продолжим тради
цию фестивалей инструмен
тальной музыки. С 7 по 9 
октября в Томске состоится 
праздник альтовой музыки. 
Он продолжит традицию 
'праздников кларнета и 
флейты. Но говорить о де- 
'галях' этого фестиваля пока 
Что рано...

В «лесном »  
м у з е е

в ноябре 1982 года ■ поселке Тимиря> 

зевском был открыт музей лесной про

мышленности и лесного хозяйства Томской 

области.

велле проявились самые 
лучшие свойства Френкеля- 
песенника: умение найти
точную доверительную ин
тонацию, обращенную к сер
дцу слушателя^ музьшаль- 
ные обороты, почерпнутые 
им из городского фолькло
ра.

Зазвучали и сравнитель
но мало известные произве
дения, например «Баллада 
о гитаре и трубе» на стихи 
Юрия Левитанского, в ко
торой воскрешается герои
ка гражданской войны и 
войны Отечественной.

После концерта беседуем 
с композитором.

— Ян Абрамович, вы 
широко известны как ком
позитор-песенник. В каких 
жанрах вы еще творите?

--- Очень люблю писать 
»1нструменталь(ную/ музЫку. 
Симфоническую, эстрадную. 
>■ меня .много музыки, на
писанной к театральным 
спектаклям и особенно к 
кинофильмам. Дружу с ки
но давно и не '^ез успеха.

Рад, что сейчас музыкаль
ная палитра стала шире, что 
широко исполняются произ
ведения Альфреда Шнитке, 
Эдихона Денисова, других 
авторов, пишущих прекрас- 
н>ю музыку, считающуюся 
,точем,у-то нетрадиционной.

— А как вы относитесь 
к затопившей в последнее 
время эстрадные подмостки 
рок-музыке?

— Это не точный тер
мин. Думаю, — во BfHKOM 
случае, в абсолютнол! своем 
больШ'ИНстве, явление рок- 
музыки за пределами ис
кусства. А кое-где и явная 
«клиника». Думаю, что за- 
нк.мат-гхя ею следует если 
не врачам, то по крайней 
мере социологам. Надо ис
следовать корни этого явле
ния и дать ему логическое 
объяснение. Жаль, что сред- 
,ства массовой информ|ации 
— я имею в виду радио и 
телевидение — относятся к 
атому явлению явно не кри
тически. А потом— и у нас,' 
и за рубежом — очень мно
го значит чисто коммерче
ская основа этого явления.

Совсем в стйле песни ком
позитора «Я спешу, извини
те меня» мы прощаемся с 
Я. А., Френкелем. Его путь 
лежит в Асино, а затем в 
Пионерный. Встречи с то
мичами принесли ему насто
ящее творческое удовлетво
рение, и он «адеется, что 
они еще повторятся.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Создан он по инициативе 
и при активном участии со
вета ветеранов объединения 
'«Томлеспром». Oco6eiHHO 
большое участие в сборе 
материалов и подготовке их 
'и зкелозиции принимали ста
рейшие наши ветераны: л а 
уреат Государственной пре
мии С С С Р . А. И. Цеханов- 
Ький, Ф. Г. Анисимов, В. П. 
Сыркин, А. Д. Изергин.

Экспонаты для музея по
ступали от ветеранов лес
кой отрасли и ученых,, ко
торые когда-либо имели 
>связь с лесной промыш лен
ностью нашей области, та 
ких, как профессор И. М. 
Зим а (он, кстати, был осно- 
Ьателем первого лесного 
М узе я  в Сибири при Том
ском политехникуме в 1924 
^•оду), Г. В. Крылов, долгое 
крем я работавший в тресте 
'«Томлес»,. экономист В. Н. 
Шушннков, биолег Н. Г. Ко- 
комиец. Недавно сын биоло
га П. М. Пьявченко Влади
мир Николаевич привез из 
'Москвы все печатные труды 
icBoero отца, переданные му- 
'зею по завещанию. Весь 
к:вой архив завещ ал нам
С. П. Возчиков-Чернов. Мно
го своих трудов передал 
'для музея знаток кедровых 
'лесов М. Ф. Петров, рабо
тавш ий ранее в Томском ле- 
■сотехникуме.

Первоначально музей 
располагался в трех комна
тах и при открытии насчи
ты вал около тьюячи экспо
натов. В настоящее время 
'имеется более 10 тысяч 
'экспонатов, которые .разме- 
'щены по двенадцати разде
лам, и занимает музей 
вдвое больше места.

Под экспозицию лесного 
'хозяйства отведена отдель
н ая  комната. Эдесь имеют- 
'ся стенды «Лесные ресур
сы  области», «Кедр — жем- 
Чужина Сибири», «Охрана 
лесов от пожаров», «Охрана 
■'Природы», f  Лесомелио'ра-
ПИЯ» и другие, диарам а «По- 
садка леса», семена всех по
род деревьев, кустарников. 
'Здесь же чучела 30 видов 
'обитателей томских лесов: 
'медведя, барсука. Зайца, ко
лонка, глухаря, тетерева, 
•кедровки... В этом разделе 
'много ценной исторической 
•литературы по тематике р а
бот лесного хозяйства. Име- 
'ется гербарий лекарствен
ны х трав и растений наших 
'Лесов, который подобран 
работниками Томского уни
верситета.

Вот раздел лесоэксплуа
тации. Здесь представлена 
карта Томской области с 
размещением на ней пред
приятий объединения «Том
леспром». Она электрифи
цирована. Хотите узнать, 
■каким был прежде инстру
мент лесоруба? Покаже.м 
вам  различные топоры, ва- 
лочные вил»;-! и лопатки, 
несколько видов ручных 
пил, пило'правный инстру- 
'Мент, Здесь же моторные и 
электрические пилы. Много 
фотографий, которые пока
зывают все ф азы  работ. 
Ими иллюстрированы и м а
кеты.

Раздел деревообработки 
рассказывает об истории 
развития этой отрасли, н а
чиная с дореволюционных

вре.чен, когда древесину об
рабатывали топорами и ма- 
xoBbTiMH пилами. Рассказы ва
ется о строительстве лесо
пильных заводов прошлого 
'н настоящего времени.

Есть в музее раздел лесо
химии, галерея боевой и 
'трудовой славы. По собран
ным,» у нас фотографиям 
'{около двухсот фотоальбо- 
'мов) прослеживается весь 
•путь развития лесной отрас- 
'ли,
' Частыми , посетителями 
музея являются учащ иеся 
■школ города, студенты лесо- 
техникума, учащиеся То.м- 
'с«ой лесотехшколы. Б ы ва
ют у  нас представители р аз
личных предприятий. Вот 
один из отзывов эстонского 
инженера Тоома; «Богатый, 
интересный и весьма полез
ный собран материал, кото
рый наглядно демонстриру
е т  большие этапы пройден
ного. Рассказы вает о не
легком труде основателей 
лесной отрасли в Томской 
области... 'Увиденные здесь 
вещи, орудия труда, м аке
ты , стенды, а,льбомы ломо- 
“ryT нал1 создать музей леса 
Ь Эстонии». Не так давно 
ознакомилась с ' экспозици
ей делегация участников се
минара секретарей партий
ны х организаций предприя
тий Минлесбумярома СССР 
По экономичеоким методам 
•хозяйствования.

Сотни экскурсий, десятки 
бесед с участием ветеранов 
отрасли, работа со ш коль
ными поисковьши отрядами 
'и лесничествам» — тоже в 
активе м узея, получившего 
Три года назад звание на
родного. При нем создана 
’историко-архивная секция 
поселкового совета ветера
нов. Она пополняет фонды. 
Трудность заклю чается в 
том, что многие архивы по- 
т^блены или пришли в  не- 
Тодность
' в  планах большие зада'М- 
ки. Начато создание крат
ких историй всех предприя
тий отрасли. Изготовлены 
'даже именньи альбомы с 
тиснением. Некоторые

' предприятия взялись за эту 
работу с энтуаиазмо.М(.
' Затянулась дискуссия о 
второй «очереди» музея — 
компоновании раздела тех- 
'НИКИ. А чего, собственно, 
обсуждать? Есть приказ 
'№ '500 от 1980 года, где 
■названы виды техники и от
ветственные за ее достав'ку 
'на площадку к музею.

Н азрела реконструкция 
■помещения. ' Накопилось 
■столько материалов, что их 
скоро даж е навалом разме- 
■стить будет невозможно. 
'Экспонатов ежегодно посту
пает около 1.000. Вопрос о 
расширении помещения или 
строительстве нового ре- 
■шался еще несколько лет- 
назад. В настоящее время 
руководство объединения 
■«Томлеспром» высказало 
свое мнение в  защ иту му
зея . в пользу его расшире- 
■ния. Будем надеяться, что 
'ЭТО осуществится.

а ; с а л ь н и к о в ,
ветеран войны и труда,
директор Тимирязевско
го музея лесной промы
шленности и лесного хо

зяйства.

ИНФОРНИРУЕТ УВД
С 8 по 14 сентября в об

ласти зарегист|жровано 
тридцать квартирных краж. 
Как уже сообщалось, берут 
золотые, ювелирные изде- 
'лия, особенно если те л е 
жат на видном месте. О 
'том, что ценные вещи сле- 
'дует хранить все же более 
'бережно, говорит и вот т а - ' 
кое сообщение, пост^и вш ее 
из Стрежевого. Ш естилет
ний Алеша Б. вынес из сво
ей квартиры на улицу ш ка
тулку с золотым,» изделия
ми на сумму около двух 
тысяч рублей. Закончилось 
это тем, что ш катулку ото
брали неизвестные подрост- 
'ми... З а  неделю совершены 
три краж и из общежитий.

. На крупные су'М.мы похи
щены вещи у студентов уни
верситета, педагогического и  
политехнического институ
тов.' Из неохраняемой разде
валки учащихся Колпашев- 
ского медучилища исчезли 
две куртки.

Много мелких хищений, 
ущерб от которых значи
тельный. З а  восемь месяцев 
по области на охраняемых 
объектах за  совершение 
м елких хищений задержано 
1.129 человек, у которых 
изъято различной продук
ции на 11.323 рубля.

Восьмого августа в Том
ске был остановлен води
тель УТТ «Томскнефть» 
С. Леонтьев, который, со
гласно ком анди^вочном у 
удостоверению, должен был 
в это время находиться в 
Новорождественке. Больш е
грузный автомобиль с буро
вой установкой водитель го
нял за  пивом в Томок. 13 
сентября в обеденное время 
от столовой ,по улице С. Л а
зо был угнан автомобиль 
«ЗИ Л -155», принадлежащий 
«Тамскагропромстрою». Во
дитель Столетов оставил его 
‘без присмотра. Всего за  не
делю угнано, либо украдено 
'13 единиц автомототранс
порта, разукомплектовано— 
9 .

Есть преступления против 
личности. Совершено четы
р е  изнасилования. В вечер
нее время многие улицы и 
даже микрорайоны не осве
щаются, что осложняет опе
ративную обстановку. На 
'почве ссоры в пьяном виде 
ранены семь человек, двое 
'— смертельно.
' 9 сентя|№ я за  спекуля
цию водкой задержан рабо
чий Т ЗР И  Б. Агаев, прода
вал он ее в общежитии это
го же завода. У него изъято 
'105 бутылок спиртного.

ПОГОДА
Сегодня — облачность, 

местами небольшой кратко- 
временньй дождь, ветер 
юго-западный, 9 —14 метров 
в секунду, температура 13
— 18, по югу 18—23, в Том
ске без осадков, 19—21 гра
дус тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 20 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

в.ЗО —  «120 минут». 8.35 —  
Документальные фильмы, 8.5S
—  Короткометражные художе
ственные телефильмы. 8.45 —  
Д. ВруОек. Композиция для 
двух фортепьяно. 9.55 —  Но
вости. 10.05 —  XXIV летние 
Олимпийские игры.

С 10.35 до 12.40 —  переоыв.
12.40 —  Новости. 12.55 —  

XXIV летние Олимпийские иг
ры. 16.30 -  Голоса народных 
инструментов, 17.10 —  «Огнон- 
ная память». Документальный 
фильм. 17.40 —  Маленький 
концерт. 17.55— Журнал «Теле- 
эко», .18.25 —  «За белой две
рью». Документальный фильм. 
19.20 —  Мультфильм. 18.40
—  «Сегодня в •’мире») 2PtOQ> —  

XXIV летние Олимпийские игры. 
22.00— «Время». 22.35— «Прожек
тор перестройки». 2 2 .4 5 -«Вол
чья яма»'. Худржергаенный

$ильм. 1-я сёр|ия. («Киргий-> 
ильм», 1983 г..), 00.00 » -  «Се-

™ ” ” ш то р а У?**1г1р о г р а м м а
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнасти
ка. 8.15 —  «Новички в мире 
машин». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 —  Этика. и 
психология семейной жизни.
9-й класс. . 9.05 —  Француз
ский язык. 1-й год обучения.
10.05 —  Учащимся СПТУ. ЕЭсте-

Т е а т р
ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО 

ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКО
ГО ТЕАТРА

В помещении Большего 
нонцертнего зала

20 сентября. «Снежная ко- 
ролава» —  10-30. «Жамений 
стол в охотничьем зала» —
19-30.

21 сентября. «Похищение
луковиц» —  10-30. «Страсть
есть страсть» —  19-30.

В помещении 
ДКиТ «Авангард»

20 сентября. «Ищи ветра в 
поле» —  10.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21' сентября. .«Без мундира» 

9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
48-10, 20̂  21-50.

2 1 — 2 2  сентября — пере- 
(чемная облачности места- 
iWK небольшой кратковре
менный дождь, ветер юго- 
западный, 9 —14 метров в 
секунду, температура но
чью 7— 12, днем 15—20, 
местами до 23 градусов те
пла.

тическое воспитание. 10.35,
11.35 —  География. 6-й класс.
11.05 —  Французский язык.
2-й год обучения. 12.05 —
«Начни сначала». Художествен
ный фильм. 13.25 —  Новости,

С 13.85 до 18.00 —  перерыв.
ТОМСК

J8.00 •— «Такая вот ситуа
ция». Телефильм. 19.00 —
«Д м ь области». 19.15 -С п и ч - 
фабрика «Сибирь»; вчера н се
годня. 19.50 —  Киножурнал.

МОСКВА
20.00 —  «Спокойной ночи, ,

малыши!» 1,
ТОМСК

20.15 —  Из цикла «Село; 
люди и экономика». «Оптими
сты из̂  Кедрового» (Кривоше- 
инский район). 20.40 — Мульт
фильм «Добрая сказка».

МОСКВА
21.00 —  Поэзия. В. Пастер

нак. 31.45 —  Русские нерод
ные пески. 22.00 —  «Время»,
22.35 —  «Прожектор перестрой
ки». 22.50 —  XXIV летние 
Олимпийские игры.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 —  Новости. 18.15 —  ■
Ритмическая гимнастика, 18,45 
—  «Дин Рид в жизни и в пес
не». 20.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 «...До шест
надцати и старше». .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО, 

нменя М. ГОРЬКОГО
21 сентября. «Аеса» (две се

рии) —  9, 12, 15, 18, 21.
«Орел или решив» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Семь самураев» (две

“ ■»« -.aid'WA.i'''
21 сентября. «Аеса» (две се

рии) —  9. 1!  ̂ 15. 18, 21.
«ПИ^ОНЁР»

21 сентября. «Воля 'Вселен
ной» —  9, 10-40, 12-20, 14.
15- 40. «Кинг Конг» (две се
рии) —  17-20, 20-20.

нмени И. ЧЕРНЫХ
21 сентября. «Зеркало для 

героя»—  9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 10, 18, 19-50, 21-30, «Пира
ты XX века» —  9, 10-40, 12-20. 
14. 16. 17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
21 сентября. «Золотая цепь» 

—  9-20. «Я знаю, что ты зна
ешь, что я знаю» —  11, 12-40.

2J сентября. «Акмаль, дра
кон и принцоеса» —  10-20.
«Игла» —  12, 14, 16. 18, 20.

Управление, культуры TibmdKOTo облисполкома 
т о м с к и й  ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

ОТКРЫТИЕ X СЕЗОНА
1 октября, суббота, 19-00 
ТЕАТР 

ЧИТАЕТ 
ПЬЕСУ

Михаила ШАТРОВА 
«ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ!»

(авторская версия событий, происшедших 
24  октября 1917 года и  значительно позже) 

Режиссернпостаио'вщик — Олег АФАНАСЬЕВ. 
Режиссер — Александр ВИЧКАНОВ.
Художник — Нихол|ай КУЗНЕЦОВ.
Главный режиссер театра — заслуженный артист 

РСФ С Р, лауреат премии томского комсомола 01лег АФА
НАСЬЕВ.

ВНИМАНИЮ КНИГОЛЮБОВ!
24 сентября, в 14 часов, во Дворце культуры и тех

ники «Авангард» (ул. Б. Куна, 20) будет проводиться 
розыгрыш подписного издания; Л. Фейхтвангер в 6 томах 
—- 220 змземпля,ров.

Регистрации желаю щ их участвовать в ,розыгрыше со
стоится с 8 до 11 часов. При себе иметь маспорт.

Для Героев Советского Союза, Героев Социалистиче
ского Труда, полных кавалеров ордена Славы щ и’не^'ли- 
|Дов Великой. Отечественной войны розыгрыш  пода^ясно|Ь 
издаиия !бугдет проводиться; в этот же день, 24  сентйбря, 
также во Д в'орф  /ку|льтуры и техники «Авангард», Б '13  
часов. Запись желающих участвовать в розыгрыш е— с 12 
до 13 часов. Количество подп1исного издания Л. Фейхт
вангер — 54  экз. При себе иметь документы.

Справки по телефонам 4'87-70, 4-84-92.

Томский медоцщнский институт ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакантных должностей: 

заведующих кафедрами — медицинской кибернети
ки и вычислите!льяой техн^*ки, биохимии медико-вЦо(логи-’ 
ческого факультета, биофизики, выющей математики, ана
томии и общей патолегиц МВФ,- детских болезней лечеб- 
НС1Г0 фа1культетая трав(матологии, политэкономии я  науч4 
Ho.ro ком;мунязма,')ipapMalK4rH03iHH, <1рганизации! sh эконо-’ 
МИКИ фармации;

доцентов кафедр — биохимии МВФ, педиатрии 
ФУВ, патоф.изяологии, анатомии человека, терапии, ф ар
макологии, политэкономии и научного коммунизма, ф ар
макогнозии, биологии и генетики МВФ, высшей матема
тики, анатомии и общей патологии МВФ;

старших преподавателей кафёдр; иностранных язы 
ков, физвоспитаниж

ассистентов кафедр — акуш ерегаа и гинекологии 
№  1, биологии, биохимии, биохимии МВФ, биофизики, 
биологии и генетики, терапии, общей гигиены, иммуно
логии, истории КПСС, !йностранных языков, инфе1Кцион1 
ных болезней, физиотерапии ФУВ, микробиологии, ана
томии и общей патологии МВФ, нормальной физиологии, 
анатомии человека, неорганической химия, общей хирур
гии, оперативной хирурпии, педиатрии ФУВ, рентгеноло
гии, социальной гигиены и ор*^и зач и и  здравоохранения, 
судебной медицины, фтизиатрии, терапии ФУВ, фармако^ 
логин, фармакогнозии, фармхимии, высшей математики, 
физвоспитания.

Срок конкурса — две недели со дня опубликования 
объявления в газете.

Адрес; 634050, Томск, Московский тракт, 2, меди
цинский институт.

С)5ъелинение «Агропром- 
строй* выражает глубокое 
соболезнование начальнику 
Томской МПМК-3 В. К. Тро- 
фимскому по поводу смер
ти отца

ТРОФИМСКОГО 
Константина Фомича,

Администрация, партий
ный и профсоюзный коми
теты и комитет ВЛКСМ, 
коллектив ГПЗ-5 извещают 
о смерти ветерана войны 
и труда, члена КПСС с 
1951г.

БУКАРИНА 
Павла Дмитриевича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив, дирекция и 
общественные организации 
Томской областной филар
монии глубоко, скорбят по 
(юводу кончины бывшего 
.'реОотника филармонии, 
члена КПСС с 1958 г., вете
рана труда

САВИЦКОЯ
валентины Лаврентьеьны
и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ 
Ким покойной.

К|оллектив п/о «Томск- 
водоканал» выражает собо
лезнование начальнику 
станции аэрации М. П. 
Пуртову в связи со смер
тью матери

ПУРТОВОЯ 
Лидии Захаровны,

€34050, 
ТОМСК, ГСП, 

nft#PyH3E, 103/1
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